
Картофель 
выпал 
из сетей
Ритейлеры 
отказываются 
от российских 
клубней

Союз производителей овощей 
пожаловался Минсельхозу на 
розничные сети, отказывающи-
еся покупать российский нефа-
сованный картофель. По его дан-
ным, весной-летом ритейлеры 
предпочитают торговать импор-
том, ссылаясь на низкое качест-
во местной продукции. Из-за это-
го производители могут терять 
около 6 млрд руб. в год. При этом 
компании вложили значительные 
средства в новые хранилища, 
надеясь расширить присутствие 
в магазинах, возмущаются участ-
ники рынка.

О том, что крупнейшие торговые 
сети перестали закупать российский 
немытый нефасованный картофель, 
Национальный плодоовощной союз 
уведомил Минсельхоз на прошлой 
неделе. В письме на имя замминист-
ра Евгения Непоклонова (копия есть 
у 

”
Ъ“) говорится, что продукция отсут-

ствует в сетях «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель» (все входят в X5 Retail 
Group), магазинах «Лента» и Billa. «Пя-
терочка», в частности, в апреле объя-
вила о закрытии позиции, по которой 
поставлялся российский немытый не-
фасованный картофель, сообщает со-
юз. Сегодня в указанных сетях пред-
ставлена продукция из Азербайджана, 
Египта и Израиля, говорится в пись-
ме. Руководитель дивизиона «Овощи» 
агрохолдинга «АФГ Националь» Вале-
рий Масланов подтвердил, что в апре-
ле—мае компания столкнулась с не-
желанием крупных торговых сетей 
принимать на реализацию немытый 
и нефасованный картофель.

По данным союза, отказ от заку-
пок сети объясняют низким качест-
вом продукции. Проблема с порчей 
российского картофеля к концу вес-
ны и до поступления нового урожая в 
середине лета существовала в преды-
дущие годы из-за дефицита современ-
ных хранилищ, признает исполни-
тельный директор плодоовощного со-
юза Михаил Глушков. Однако теперь 
ситуация кардинально изменилась, 
утверждает он: «С 2015 года построе-
но современных хранилищ более чем 
на 500 тыс. тонн, но закупать россий-
скую продукцию ритейлеры не хотят, 
по привычке переходя на импорт».
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Удвоение надзора
ЦБ активно содействует пополнению черных списков клиентов банков
Проблема черного списка 
клиентов банков обостри-
лась с неожиданной сто-
роны. Как выяснил ”Ъ“, 
официальная позиция 
Банка России, что банк 
сам решает, кого вносить 
в список, оказалась не-
корректной. Формаль-
но это действительно так, 
однако по факту регуля-
тор все больше усилива-
ет надзор в части проти-
водействия легализации 
преступных доходов 
(ПОД/ФТ), во многом ду-
блируя действия банков, 
выявляя «сомнительных» 
клиентов и запрашивая 
кредитные организации 
об излишней лояльности 
к таковым. Банки просят 
смягчить подход регуля-
тора, но ЦБ готов идти на 
уступки только в реабили-
тации уже попавших в чер-
ный список отказников.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ряде 

банков, ЦБ требует от них от-
читываться как по каждому 
факту отказа клиенту в об-
служивании или в проведе-
нии операций (то есть, по су-
ти, во включении в черный 
список), так и по фактам от-
каза от права сделать это в от-
ношении клиентов, которые 
кажутся сомнительными ре-
гулятору.

Черный список отказни-
ков ЦБ рассылает банкам и 
другим финансовым орга-
низациям с июня 2017 года. 
В него попадают клиенты, 
которым банки отказали в 
обслуживании или проведе-
нии операций из-за подозре-
ний в нарушении антиотмы-

вочного законодательства. 
Двухуровневый механизм 
реабилитации — исключе-
ния из списка клиентов — 

заработал с апреля 2018 го-
да. По данным ЦБ, на 1 мая 
число реабилитированных 
клиентов из черных списков 
превысило 4,5 тыс.

В Банке России пояснили 

”
Ъ“, что «с ноября 2017 года 

в форматы многостороннего 
обмена информацией о слу-
чаях отказа клиентам кредит-
ных организаций включена 
информация о причинах та-

кого отказа». По факту же ЦБ 
ежемесячно запрашивает эту 
информацию у банков в рам-
ках надзора. Также ежемесяч-
но регулятор запрашивает 
банки о причинах нереали-
зации права на отказ в отно-
шении клиентов, действия 
которых «смущают» регулято-
ра. Дело в том, что аналитиче-
ские модули позволяют регу-
лятору вычленить клиентов, 

которые ведут себя «подо-
зрительно» при проведении 
межбанковских расчетов. На-
пример, в принципе не пла-
тят налоги или же с неочевид-
ной целью гоняют средства 
между своими счетами или 
по кругу одних и тех же лиц. 
Кредитные организации эту 
картину, как правило, не ви-
дят, им доступны лишь транс-
акции внутри банка.

Оценка  сомнительности 
операций у ЦБ и банков мо-
жет отличаться. «В итоге 
банк должен, по сути, дока-
зывать регулятору, что ни-
чего сомнительного в дея-
тельности клиента нет и по-
добные операции характер-
ны для конкретной компа-
нии»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-100.

С марта 2018 года запро-
сы об операциях клиентов 
стали дополняться новы-
ми пунктами, призванны-
ми выявить подозреваемых 
в снятии наличных, прода-
же валютной выручки нале-
во, систематическом перечи-
слении средств физлицам. 
Участники рынка признают 
внимание к этой информа-
ции обоснованным: по дан-
ным ЦБ, за весь 2017 год объ-
ем сомнительных операций 
достиг 422 млрд руб., и из 
них 326 млрд руб.— это опе-
рации по обналичиванию.

Однако нередко такие 
операции не являются про-
тивоправными, между тем 
отчитываться по ним все рав-
но приходится. «В моем бан-
ке в запросах, относящихся к 
перечислению средств физ-
лицам, регулярно фигуриру-
ют ИП, переводящие средст-
ва на свой личный счет по-
сле уплаты налогов»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“ из бан-

ка топ-300. Платежи внутри 
банка ЦБ не видит и может 
подозревать обналичивание 
там, где его нет, соглашается 
с ним собеседник 

”
Ъ“ из бан-

ка топ-100.
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В порядке 
исключительности
Президенту России и главе «Ростеха» 
добавляют новых полномочий

Депутаты Госдумы, ссылаясь на санк-
ции, серьезно расширили полномочия 
президента. Он сможет самостоятель-
но устанавливать «особенности пра-
вового положения» хозяйственных об-
ществ, в том числе их обязанности по 
раскрытию информации. Одновремен-
но изменен закон о военно-техническом 
сотрудничестве (ВТС): по данным ”Ъ“, 
поправки позволят не раскрывать «ком-
мерческую и страховую информацию 
компаний, связанную с внешнеторговой 
деятельностью». Гендиректору «Росте-
ха» Сергею Чемезову будет разрешено 
принимать решения без оглядок на дей-
ствующий закон о госкорпорации. Бу-
дет ли президент пользоваться новыми 
полномочиями, теперь зависит исклю-
чительно от его усмотрения, убеждены 
юристы.

Госдума приняла во втором чтении зако-
нопроект, который был внесен Белым до-
мом «в связи с принятием закона 

”
Об упол-

номоченном по правам потребителей фи-
нансовых услуг“» еще в мае 2014 года. По-
правки к нескольким законам, в том числе 

об ОСАГО, после одобрения в первом чте-
нии лежали без движения четыре года. Про 
законопроект депутаты Госдумы уже седь-
мого созыва вспомнили только 21 мая. Ко-
митет по финансовому рынку, который воз-
главляет справоросс Анатолий Аксаков, одо-
брил таблицу поправок, расширяющих кон-
цепцию законопроекта ко второму чтению. 
Господин Аксаков стал их соавтором вме-
сте с единороссом Игорем Дивинским. За-
конопроект теперь предполагает измене-
ние закона «О военно-техническом сотруд-
ничестве РФ с иностранными государства-
ми». Ст. 9 («Полномочия президента РФ в об-
ласти военно-технического сотрудничест-
ва») предлагается дополнить нормой о том, 
что «в исключительных случаях президент 
РФ принимает решения в области ВТС без 
соблюдения отдельных требований насто-
ящего закона». О каких требованиях идет 
речь, не уточняется.

Кроме того, этим законопроектом пред-
ложено расширить полномочия руководи-
теля госкорпорации «Ростех».
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ПМЭФ уполномочен 
заговорить
Президенты России и Франции  
открыты для «Трианонского диалога»

Одним из главных гостей стартующего 
сегодня Петербургского международ-
ного экономического форума (ПМЭФ) 
станет президент Франции Эмманюэль 
Макрон. С российским коллегой Влади-
миром Путиным он не только встретит-
ся для двусторонних переговоров, но 
и вместе с ним примет участие в первом 
заседании координационного совета 
российско-французского форума «Три-
анонский диалог». ”Ъ“ попытался выяс-
нить, поможет ли инициатива француз-
ского президента смягчению отношений 
между Россией и Западом.

«Это возможность  
для обеих сторон»
За несколько дней до открытия ПМЭФ офи-
циальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова в мрачных тонах обрисовала кон-
текст, в котором придется работать участни-
кам международного форума. «В мире скла-
дывается беспрецедентно сложная обста-
новка, когда привычные правила игры пе-
рестают работать,— напомнила она.— Во-
енные конфликты, режимы односторонних 

санкций и торговых войн, обусловленные 
странными и эфемерными политическими 
мотивами,— все это сейчас характеризует 
международную ситуацию».

В описанную госпожой Захаровой мрач-
новатую ситуацию оптимистическую нот-
ку вносит предстоящий двухдневный визит 
в Петербург президента Франции Эмманю-
эля Макрона. Он примет участие в пленар-
ном заседании ПМЭФ, проведет переговоры 
с Владимиром Путиным и — также вместе с 
президентом России — даст старт «Трианон-
скому диалогу», с инициативой создания ко-
торого французский президент сам же и вы-
ступил год назад.

«Любая встреча на таком уровне — это 
возможность для обеих сторон проявить се-
бя. Но тут ставки еще более высоки, учиты-
вая кризис между Россией и Западом и нако-
пленное взаимное недоверие, в том числе в 
связи с ситуацией в Сирии, на Украине, со 
скандалом вокруг 

”
дела Скрипаля“»,— уве-

рен директор франко-российского аналити-
ческого центра «Обсерво» Арно Дюбьен.
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в черный список, 
клиенту нужно убе-
дить в легальности 
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не только свой банк, 
но и ЦБ РФ 
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Правительство формально приступило к 
исполнению президентского указа о стра-
тегических задачах до 2024 года — премь-
ер-министр Дмитрий Медведев расписал 
своим подчиненным поручения по его вы-
полнению. Так, в течение полутора меся-
цев Минфину и Минэкономики необходимо 
найти источники финансирования выпол-
нения мероприятий указа на 8 трлн руб.,  
а к середине августа профильные ведомст-
ва должны подготовить новые и обновлен-
ные версии старых нацпроектов.

Премьер-министр Дмитрий Медведев под-
писал поручения по исполнению президент-
ского указа от 7 мая «О национальных целях и 
стратегических задачах развития РФ на пери-
од до 2024 года». Документ предполагает замет-
ное повышение уровня жизни населения, вхо-
ждение России в число пяти крупнейших эко-
номик мира и обеспечение темпов экономи-
ческого роста выше мировых. Также указ тре-
бует реализации правительством националь-
ных проектов в области демографии, здраво-
охранения, образования, жилья, экологии, 
безопасных дорог, производительности труда 
и поддержки занятости, науки, цифровой эко-
номики, культуры, малого и среднего предпри-
нимательства, международной кооперации и 
экспорта.

Согласно поручению премьера, профиль-
ные ведомства должны к 15 августа перефор-
мировать уже разработанные по этим темам 
приоритетные проекты или представить но-
вые. Для этого к 29 июня чиновникам пред-
стоит определить промежуточные и конеч-

ные контрольные точки (и трехлетние планы 
по их достижению), источники и параметры 
финансирования, а также ответственность за 
реализацию нацпроектов. При этом Минфи-
ну поручено обеспечить сбалансированность 
региональных бюджетов — чтобы у властей 
субъектов РФ и муниципалитетов были сред-
ства на выполнение своей части мероприятий 
нацпроектов.

Напомним, в текущей версии проектиров-
ки Минфина и Минэкономики предполагают 
крупное, но нерадикальное перераспределе-
ние расходов для исполнения указа — около 
7,8% федеральных трат (нацпроекты предпо-
лагают в основном федеральное финансиро-
вание). Экономические ведомства уже свер-
стали базовые параметры новых нацпроек-
тов в деньгах, «переупаковав» в них имеющие-
ся госпрограммы (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). Крупней-

шие из проектов — автодорожный (8,42 трлн 
руб. до 2024 года), демографический (3,55 тр-
лн руб.), инфраструктурный (1,79 трлн руб.) и 
проект «цифровой экономики» (1,31 трлн руб.). 
Больше всего новых средств уйдет в медицину 
(1,33 трлн руб. до 2024 года), дороги (1,24 трлн 
руб.) и «цифровую экономику» (1,01 трлн руб.). 
Теперь Минфину и Минэкономики предсто-
ит найти источники финансирования новых 
нацпроектов до 2024 года — уже к 6 июля они 
должны представить свои предложения в Бе-
лый дом. В интервью ТАСС глава Счетной па-
латы Алексей Кудрин выразил надежду, что на 
Петербургском международном экономиче-
ском форуме, которые стартует сегодня, пра-
вительство назовет источники средств, и от-

метил, что возглавляемый им ЦСР представил 
президенту свои предложения: не повышать 
налоги, но отменить часть льгот.

Также Минфин и Минэкономики совмест-
но с федеральным проектным офисом займут-
ся интеграцией нацпроектов (которые будут 
разработаны в рамках указа) и приоритетных 
проектов (уже запущенных в рамках проектно-
го офиса) в единый документ стратегического 
и бюджетного планирования. Что именно бу-
дет представлять собой этот документ, в текс-
те поручений не сказано — предложения ве-
домств ждут в Белом доме в течение двух меся-
цев (до 25 июля). Примечательно и то, что Мин-
труд вновь будет готовить механизм стимули-
рования участников проектной деятельности 
(к 15 июля) — хотя в рамках проектного офи-
са такая система была разработана еще в 2017 
году и предполагает выплату чиновникам пре-
мий из ведомственных премиальных фондов в 
зависимости от их роли в проекте.

Отметим, приступая к исполнению нового 
указа, правительство еще не завершило работу 
над «майскими» указами 2012 года — они реа-
лизованы на 94,1%. Так, к этому времени долж-
ны быть исполнены 202 поручения — но вы-
полнены 190. Также на исполнении у Белого 
дома остаются 28 поручений, 11 из которых 
должны быть исполнены в этом году.

Евгения Крючкова

Майский указ  
расписали по этапам
Дмитрий Медведев дал поручения по его исполнению

Россия поднялась на одну по-
зицию в новом рейтинге кон-
курентоспособности крупных 
экономик, составленном швей-
царской бизнес-школой IMD,— 
с 46-го на 45-е место из 63 воз-
можных. При этом ухудшение 
или сохранение позиций РФ за-
фиксировано по трем из четырех 
групп показателей, составляю-
щих итоговую оценку: качест-
во госрегулирования, состояние 
инфраструктуры и эффектив-
ность бизнеса. Некоторое улуч-
шение — лишь в части макроэко-
номических показателей.

Нынешнее минимальное продви-
жение России по части глобальной 

конкурентоспособности выглядит 
позитивной новостью — хотя бы по-
тому, что в прошлогоднем рейтинге 
IMD РФ опустилась на две позиции 
(самый значительный спад произо-
шел в 2015-м — сразу на семь мест).

Рейтинг IMD включает четыре 
группы параметров: состояние ма-
кроэкономики, качество госрегули-
рования, качество инфраструктуры 
и эффективность бизнеса. Две тре-
ти индикаторов рассчитываются на 

основе статданных, треть — на базе 
опросов (опрошено 6,25 тыс. инвес-
торов и экспертов). Лидером рейтин-
га вновь оказались США, вернувшие-
ся с четвертой строчки на первую, на 
втором и третьем местах — Гонконг 
и Сингапур, за ними следуют Нидер-
ланды и Швейцария. Среди стран 
БРИКС по-прежнему лидирует Ки-
тай, поднявшийся еще на пять пози-
ций, до 13-го места, и обогнавший, в 
частности, Германию (15-я строчка) 
и Францию (28-я). Россию опередил 
Казахстан (38-е место), а также Индия 
(44-е). Вторым соседом РФ по рейтин-
гу осталась Турция (на 46-м месте). За-
мкнули рейтинг Украина, Бразилия, 
Хорватия, Монголия и Венесуэла.

По группе макропоказателей РФ 
поднялась за год с 46-го на 38-е ме-
сто. Произошло это, в частности, за 
счет увеличения экспорта, вызван-
ного подорожанием цен на нефть, 
а также роста инвестиций в страну. 
По качеству госуправления показа-
тели РФ, наоборот, ухудшились вто-
рой год подряд — еще минус шесть 
строк, до 46-го места. В частности, 
в IMD негативно оценили состоя-
ние бюджета (минус 19 позиций, до 
39-го места). По-прежнему низкими 
остаются оценки институциональ-
ной среды (подъем на четыре строч-
ки, до 52-го места) и регулирования 
бизнеса (минус одна позиция, 57-е 
место).

По группе показателей «эффектив-
ность бизнеса» РФ потеряла три строч-
ки (54-е место), по состоянию инфра-
структуры оценки почти не изме-
нились (35-е место). Помимо низко-
го уровня производительности, не-
достаточного качества менеджмента 
низкие оценки получены по критери-
ям «состояние финансового рынка» и 
«корпоративные ценности». Состави-
тели рейтинга отмечают среди ключе-
вых рисков негативное влияние санк-
ций и дипломатических конфликте-
ов, а также растущее неравенство в 
РФ. Позитивные изменения практи-
чески исчерпываются улучшением 
макроэкономических параметров.

Татьяна Едовина

Конкурентоспособность пятого десятка
Место России в рейтинге обеспечили макропоказатели

ЦБ и аналитики считали сниже-
ние инвестиционной активно-
сти в марте временным, одна-
ко в апреле 2018 года, судя по 
косвенным признакам, оно про-
должилось. Обнаруженное Рос-
статом увеличение объема стро-
ительных работ в апреле — на них 
приходится около половины кап-
вложений в экономике России,— 
по оценкам Минэкономики, при-
вело к ускорению роста ВВП. 
Однако эффект может быть вре-
менным из-за завершения круп-
ных госстроек, а производство и 
импорт стройматериалов сжима-
лись. Новая волна санкций и сни-
жение рентабельности бизнеса 
могут замедлить рост инвести-
ций в 2018 году до 2%. 

В апрельской аналитической за-
писке об экономике ЦБ указывал на 
сокращение инвестиций за март с 
учетом сезонности из-за резкого сжа-
тия объемов строительства (на 9,7% 
в годовом выражении при двукрат-
ных темпах роста ввода жилья). При 
этом и индекс предложения инвес-
тиционных товаров ЦМАКП в мар-
те не вырос впервые с начала года. 
«Сокращение инвестиционной ак-
тивности в марте — недостаточное 
основание для снижения среднес-
рочных прогнозов экономического 
роста, учитывая разовый характер 
обусловивших его событий. В то же 
время этот спад стал одним из наи-

более значимых факторов пересмо-
тра вниз оценки роста ВВП в первом 
квартале»,— отмечали экономисты 
регулятора, объясняя падение нео-
бычно холодной погодой и прогно-
зируя, что «выпуск инвесттоваров 
вернется к своему среднему за по-
следние несколько лет уровню во 
втором квартале». То же предполо-
жение высказывали и аналитики 
ЦМАКП. В результате в первом квар-
тале 2018 года Росстат оценил рост 
инвестиций в 3,6%, что фактически 
совпало с нижней границей оценок 
ЦБ (3,5%).

Вчера же в докладе «Картина де-
ловой активности» за май Минэко-
номики оценило ускорение тем-
пов роста ВВП в апреле до 1,7% (1,4% 
в марте). Основная причина — уве-
личение объема строительства на 
1,4% после глубокого спада в мар-
те и околонулевой динамики в ян-
варе—феврале за счет «возвраще-

ния погоды к календарной норме 
после мартовских холодов». Впро-
чем, на столь сильную волатиль-
ность данных о строительстве мо-
гла повлиять не только погода, но 
и поступление статотчетности о 
крупных стройках — моста в Кры-
му и футбольной инфраструктуры. 
Во всяком случае, указывая на силь-
нейший вклад строительства в эко-
номический рост, в Минэкономи-
ки замечают: «Динамика номиналь-
ных объемов строительных работ (с 
очисткой от сезонности) и физиче-
ские объемы производства строй-
материалов в последние месяцы не 
демонстрируют выраженной тен-
денции к росту, что дает основания 
говорить о продолжающейся стаг-
нации в строительном секторе». 

Вместе с этим в опубликован-
ной вчера записке о динамике ин-
декса предложения инвесттоваров 
в апреле аналитики ЦМАКП при-

знают: «Тенденция восстановления 
инвестактивности в начале второго 
квартала приостановилась. В апре-
ле объем предложения инвестто-
варов незначительно снизился (на 
0,5% относительно марта, сезон-
ность устранена). Снижение фик-
сируется первый месяц, так что о 
формировании полноценной тен-
денции спада говорить не прихо-
дится, но приостановка восстано-
вительного роста — налицо». При-
чина — снижение импорта инвест-
товаров и предложения строймате-
риалов (см. график). «В краткосроч-
ном периоде имеются предпосыл-
ки для продолжения стагнации… 
Ослабление обменного курса и но-
вый виток санкций ситуацию с ин-
вестициями, скорее всего, несколь-
ко ухудшат»,— заключают экономи-
сты центра.

На те же факторы, способные за-
медлить динамику инвестиций до 
конца года, указывают в МВФ и Все-
мирном банке, которые вчера опу-
бликовали очередную порцию сво-
их наблюдений и прогнозов об эко-
номике РФ. «Крупные государствен-
ные инфраструктурные проекты за-
вершены, а санкции добавили нео-
пределенности. Кроме того, санк-
ции, объявленные 6 апреля, снизят 
приток иностранных инвестиций и 
ухудшат доступ России к технологи-
ям»,— пишут экономисты Всемир-
ного банка. Дополнительный аргу-

мент в пользу продления инвестпау-
зы приводят аналитики Центра раз-
вития ВШЭ: рентабельность продук-
ции (товаров, работ, услуг) в эконо-
мике в январе—феврале 2018 года 
снизилась до 6,5%. Это минимум в 
январе—феврале за последние четы-
ре года. Он свидетельствует о крайне 
низком уровне кредитоспособности 
экономики и будущих проблемах с 
наращиванием инвестиций как за 

счет собственных, так и привлечен-
ных средств, а также с выплатой ди-
видендов.

В результате, если в ЦБ ожидали 
замедления темпов роста инвести-
ций до 2,3–2,8% к концу 2018 года, 
то обновленный прогноз Всемирно-
го банка предполагает лишь 2% ро-
ста капвложений — как в этом, так 
и 2019 году.

Алексей Шаповалов

Инвестиционная пауза затягивается
Возвращения капвложений к росту в апреле не наблюдается
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к новым нацпроектам
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Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.
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ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556
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КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ СТРАН ПО КРИТЕРИЯМ 
(% ОТ МАКСИМУМА В 100 ПУНКТОВ)   ИСТОЧНИК: IMD.
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К О Н Т Е К С Т
М В Ф И В С Е М И Р Н Ы Й Б А Н К О Т М Е Т И Л И С Л А Б О С Т Ь 
Э КО Н О М И К И И Г О С У П РА В Л Е Н И Я В Р Ф

Вчера опубликованы заключение экономистов последней консультационной миссии МВФ  
в РФ и новый доклад Всемирного банка (ВБ) об экономике России. Оба документа фиксируют: 
ее среднесрочные перспективы остаются слабыми, а доля в мировой экономике продолжит 
сокращаться. В МВФ сохранили прогноз роста ВВП РФ на уровне 1,7% в 2018 году и 1,5%  
в 2019 году — но только благодаря росту нефтяных цен. В ВБ же, напротив, снизили прогноз 
на 0,2 процентных пункта (до 1,5% в 2018 году) из-за слабых результатов первого квартала,  
но указали, что могут вернуть эти пункты, если нефть не будет дешеветь. Основным источ-
ником роста в обозримом будущем оба института видят частное потребление — на фоне 
снижения динамики инвестиций. Уровень бедности снизится с 13,3% в 2017 году до 11,4%  
в 2020 году, но останется выше докризисного.

Для ускорения роста и реализации нового указа Владимира Путина (см. текст на этой стр.) 
ВБ и МВФ рекомендуют традиционные реформы (сокращение доли государства в экономике, 
улучшение институциональной и регуляторной среды, содействие конкуренции и повышение 
адресности социальной помощи), «приветствуя планы» властей по росту инфраструктурных  
и социальных расходов при сохранении бюджетного правила. Экономисты МВФ считают, что 
бюджету потребуется дополнительная консолидация на уровне 1–2% ВВП, чтобы экономике 
избежать возможных внешних шоков. Долгосрочная пенсионная реформа может «хотя бы 
временно» компенсировать негативные демографические тенденции, а налоги на потребление 
— стимулировать предложение рабочей силы и новые инвестиции и уменьшить неформальную 
занятость. Госкомпаниям нужно становиться более открытыми и бережливыми, а ЦБ — четче 
коммуницировать с участниками рынка, пристальнее отслеживать риски в банковской системе 
и вернуть санированные банки в частные руки, отмечают в фонде. Алексей Шаповалов
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Согласно ст. 11, предложенной ко второму чте-
нию, ее гендиректор «вправе принимать решения, 
не предусмотренные законом от 23 ноября 2007 года 

”
О госкорпорации по содействию разработке, произ-

водству и экспорту высокотехнологичной промыш-
ленной продукции «Ростех»“, в случаях, установлен-
ных законодательством РФ». «Изменения направле-
ны на повышение оперативности действий генди-
ректора для решения задач, стоящих перед госкор-
порацией»,— заявили 

”
Ъ“ в «Ростехе». Также, по дан-

ным 
”
Ъ“, право определять особенности раскрытия 

информации по компаниям госкорпорации получит 
президент, а не правительство.

Решили депутаты внести также изменения в за-
кон «О военно-техническом сотрудничестве РФ с ино-
странными государствами». Так, в статью об осущест-
влении госрегулирования и реализации госмонопо-
лии в области ВТС добавят пункт об «определении по-
рядка размещения и распространения информации в 
области военно-технического сотрудничества». Источ-
ник 

”
Ъ“ в оборонной промышленности сообщил, что 

поправка является продолжением мер, направлен-
ных на противодействие санкциям: «Она затронет 
специальную коммерческую и страховую информа-
цию компаний, связанную с внешнеторговой дея-
тельностью». По данным 

”
Ъ“, речь идет о возможно-

сти скрывать часть страховой информации, в том чи-
сле в части государственных и экспортных контрак-

тов (оружие, поставляемое за рубеж, страхуется в Рос-
сии и перестраховывается на Западе). В статью о пол-
номочиях президента РФ вносят оговорку об «исклю-
чительных случаях», в которых глава государства при-
нимает решения по ВТС, не соблюдая требования на-
стоящего закона, однако параметры таких случаев не 
приводятся. В Федеральной службе по ВТС от коммен-
тариев вчера воздержались.

Президенту решено добавить полномочий и в 
другой сфере. Согласно ст. 12 законопроекта, прези-
дент «в исключительных случаях» сможет единолич-
но устанавливать «особенности создания, реоргани-
зации, ликвидации и правового положения хозяй-
ственных обществ в отдельных сферах деятельнос-
ти». Это касается «обязанностей по хранению, рас-
крытию или предоставлению информации об их де-
ятельности, совершению сделок, включая их нота-
риальное удостоверение и учет, особенностей пра-
вового положения эмитентов и профессиональных 
участников рынка ценных бумаг, а также особенно-
стей учета информации о ценных бумагах». Сразу не-
сколько опрошенных 

”
Ъ“ юристов сказали, что вве-

дение этой нормы может означать введение «указно-
го права» в хозяйственной сфере.

«Полномочия президента закреплены в Консти-
туции РФ и изменяться не могут»,— говорит юрист 
Herbert Smith Freehills Денис Морозов. При этом, до-
бавляет он, в «середине 90-х страна уже прошла через 
период указного законотворчества, когда потребно-
сти гражданского оборота требовали введения зако-

нов в срочном порядке». Юрист Saveliev, Batanov and 
Partners Сергей Коновалов говорит, что сейчас «право-
вая норма 

”
каучуковая“», а ее реализация «зависит ис-

ключительно от усмотрения президента РФ». «Впол-
не возможно, что указанная статья принимается в ка-
честве противодействия введенным европейским и 
американским санкциям, но далеко не обязательно, 
что норма будет применяться только в этих ситуаци-
ях,— говорит управляющий партнер компании 

”
Ру-

стам Курмаев и партнеры“ Рустам Курмаев.— Факти-
чески эта норма затрагивает крайне широкий пере-
чень законов: от Гражданского кодекса до закона 

”
О 

рынке ценных бумаг“, поскольку включает оговорку 
даже о нотариальном удостоверении сделок. Полно-
мочия президента фактически расширены до уровня 
федерального закона в этой сфере».

«Это антисанкционная инициатива»,— заверил 

”
Ъ“ Анатолий Аксаков. Отсутствие перечня случа-

ев, в которых президент может использовать новые 
полномочия, глава комитета по финрынку объясня-
ет тем, что «исключительные обстоятельства невоз-
можно описать на бумаге: они все время меняются». 
От более подробных комментариев по законопроек-
ту он отказался. В Госдуме, в свою очередь, утвержда-
ют, что законопроект согласован «со всеми заинтере-
сованными сторонами». Третье чтение пройдет уже 
24 мая, а эти нововведения вступят в силу со дня опу-
бликования закона.

Максим Иванов, Александра Джорджевич,  
Андрей Райский

В порядке исключительности

Рабочая группа при администрации президента (АП) собе-
рется для обсуждения избирательного законодательства по-
сле региональных выборов, сообщила глава Центризбирко-
ма (ЦИК) Элла Памфилова. Она призывает обсудить перенос 
даты голосования. Группа заседала всего один раз: там под-
нимался вопрос корректировки муниципального фильтра на 
губернаторских выборах. В поправки это так и не вылилось, по-
этому по старым правилам в 2018 году будут избирать как ми-
нимум 20 губернаторов.

Элла Памфилова сообщила журналистам, что «проблема даты, 
когда оптимально проведение единого дня голосования, уже пере-
зрела». С 2013 года региональные выборы в РФ проходят во второе 
воскресенье сентября. Дискуссия по поводу даты идет фактически с 
момента отмены двух дней голосования, которые прежде проходи-
ли в марте и октябре (см. 

”
Ъ“ от 19 июня 2012 года). Изначально ком-

мунисты и справороссы выступали против проведения выборов 
фактически в сезон отпусков. «Когда наиболее удобно (голосовать.— 

”
Ъ“) для избирателей — это предмет рассмотрения рабочей группы, 

которая осенью, после единого дня голосования, под эгидой АП воз-
обновит свою очень интенсивную работу»,— сказала глава ЦИКа.

Обсудить изменение избирательного законодательства в апреле 
2017 года требовали лидеры всех думских партий, кроме «Единой 
России». Они просили в письме на имя президента Владимира Пути-
на принять решение об отмене муниципального фильтра на губер-
наторских выборах для парламентских партий. Рабочая группа при 
АП во главе с первым заместителем руководителя АП Сергеем Кири-
енко собралась уже после старта региональной избирательной кам-
пании — в конце июня 2017 года. По итогам глава ЦИКа заявила, что 
участники совещания, включая представителей партий и экспер-
тов, высказались против муниципального фильтра: «Надеюсь, что в 
будущем мы эту проблему решим и отменим». Поздней глава ЦИКа 
уточняла, что настаивает на смягчении фильтра.

В думских партиях говорят, что после этого не слышали больше 
о заседаниях рабочей группы. По словам источника 

”
Ъ“ в Госдуме, 

Элла Памфилова продвигает идею переноса единого дня голосова-
ния и отмену муниципального фильтра, однако пока «она никого не 
убедила». Член президентского Совета по правам человека Игорь Бо-
рисов говорит, что обсуждать изменения важно после «обобщения 
практики». По его словам, мониторинговая группа СПЧ тоже может 
представить свои предложения, например, «пересмотр нормы об 
удалении спецсубъектов с участков — потому что удаление только 
по решению суда не работает».

Источник 
”
Ъ“ в АП сказал, что очередное заседание группы — 

«абсолютно рабочий процесс»: «Прошли выборы, на которых бы-
ли использованы новые механизмы — например, 

”
Мобильный из-

биратель“. Если эти технологии использовать на выборах в регио-
нах, это потребует корректировки законодательства». По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в АП, рабочая группа «проанализирует прошед-

шие выборы». Говорить о том, будет ли обсуждаться на заседании 
корректировка муниципального фильтра и перенос даты голосо-
вания, он отказался.

Глава комитета Совета федерации по конституционному законо-
дательству Андрей Клишас сказал 

”
Ъ“, что выступает против перено-

са дня голосования и отмены фильтра.
В начале июня объявят кампании по выборам губернаторов 

(пройдут в 20 регионах, если не будет новых отставок).
Максим Иванов, Лиза Миллер, Наталья Корченкова

Коллективно 
осужденные проблемы
Элла Памфилова обсудит  
с администрацией президента  
вопрос о дате голосования

Представители бизнеса на вчерашней встре-
че с экспертным советом по законотворчеству 
Госдумы договорились, что законопроект, до-
полняющий Уголовный кодекс (УК) новой стать-
ей об ответственности за исполнение антирос-
сийских санкций, депутаты исправят так, чтобы 
он не причинил вреда предпринимателям, эко-
номике и притоку иностранных инвестиций. 
Но прежде депутаты намерены проконсульти-
роваться с правительством.

Думский совет по законотворчеству провел вчера 
специальное заседание по требованию предприни-
мательских объединений, категорически возражав-
ших против поправок к УК, которые вводят уголов-
ную ответственность за исполнение антироссийских 
санкций США и их союзников. «Мы договорились, 
что учтем все потенциальные риски от принятия за-
кона в том виде, в котором он предлагался, и дорабо-
таем его»,— сообщил по итогам заседания президент 
Российского союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Александр Шохин. Именно жесткая 
позиция РСПП вынудила Госдуму отложить рассмо-
трение поправок к УК, который депутаты на прошлой 
неделе единогласно приняли в первом чтении. Под 
новую статью УК подпадали прежде всего предпри-
ниматели, ведущие совместный бизнес с иностран-
ными компаниями. В заявлении РСПП говорилось, 

что не должно быть уголовного наказания «в отноше-
нии лиц, в том числе иностранных граждан, для кото-
рых исполнение решения иностранного государства 
является обязательным».

«Мы нащупали главные направления доработ-
ки проекта»,— сообщил вчера господин Шохин. Од-
но из них, по его словам,— перевод наказания «из 
УК в Кодекс об административных правонарушени-
ях» (КоАП). Для административных наказаний он до-
пускает «оговорку». «Если отказ от исполнения санк-
ций обусловлен вредом, ущербом для граждан, ор-
ганизаций или самой РФ, то соответствующие дей-
ствия (исполнение антироссийских санкций.— 

”
Ъ“) 

не должны подпадать под наказание»,— считает пре-
зидент РСПП. «КоАП должен активнее использовать-
ся»,— добавил президент «Деловой России» Алексей 
Репик. «Сложная дискуссия»,— заявил по итогам за-
седания гендиректор Ассоциации европейского биз-
неса Франк Шауфф. Он считает позитивным сам факт, 
что «депутаты хотят исключить» тяжелые последст-
вия для бизнеса. Господин Шауфф подчеркнул значи-
мость такого подхода «для иностранных компаний, 
которые планируют работать на российском рынке».

«Никакой попытки выстрелить в ногу российской 
экономике нет, все делается взвешенно и четко»,— за-
явил глава думского комитета по экономической по-
литике Сергей Жигарев (ЛДПР), заверив, что депута-

ты понимают «вопросы, которые есть у российского 
бизнес-сообщества». Тема контрсанкций и введения 
уголовной ответственности «достаточно новая для де-
путатов», отметил спикер Госдумы, один из авторов 
проекта Вячеслав Володин. Он предложил представи-
телям деловых кругов «вносить поправки до второ-
го чтения», а также сообщил, что депутаты проведут 
«консультации с правительством». После них спикер 
пригласил представителей бизнеса «обсудить итого-
вый вариант». Первый вице-спикер Иван Мельников 
полагает, что итоговая встреча «может состояться в 
первой половине июня».

Против второй части этой статьи УК, предлагаю-
щей наказывать граждан за содействие антироссий-
ским санкциям или за призывы к их введению, на 
совете не возражали. «Безусловно, под уголовную 
ответственность могут быть подведены публич-
ные призывы к введению новых санкций, а также 
по углублению действующих»,— сказал господин 
Шохин. О несогласии с этим заявляли только пред-
ставители внесистемной оппозиции. «Ситуация, 
когда гражданин публично выступает за введение 
санкций, чем бы он при этом ни руководствовался, 
должна подпадать под зону уголовной ответствен-
ности»,— заявил ректор Высшей школы экономики 
Ярослав Кузьминов.

Виктор Хамраев

Депутаты обещали не стрелять «в ногу экономике»
Бизнес-сообщество договаривается с Госдумой об ответственности за исполнение санкций

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 24 мая 2018 №88   l   Коммерсантъ

новости

До 1 июня 2018 года во все регионы Рос-
сии будут направлены методические реко-
мендации по подготовке курсов для школь-
ников и их родителей о семейном укладе. 
Документ разработан общественной ор-
ганизацией «Национальная родительская 
ассоциация» совместно с Минобрнауки 
(образованные 15 мая Министерство про-
свещения и Министерство науки и высше-
го образования пока существуют лишь в 
лице их глав). Для изучения курса не пред-
полагается создавать отдельный предмет, 
его темы включат в уже существующие. Ав-
торы рекомендовали обсудить в школах 
подготовку старшеклассников к «будуще-
му родительству», «основы мужской и жен-
ской культуры», семейного права, а также 
проводить уроки «семейной любви».

Разработка методических рекомендаций по 
проведению курсов по семейному укладу стала 
частью «большого суперпроекта» Минобрнау-
ки о вовлечении родителей в образовательный 
процесс, рассказал в среду ответственный се-
кретарь координационного совета Националь-
ной родительской ассоциации (НРА) Алексей 
Гусев на презентации концепции курса. Речь 
идет о проекте «Методическое обеспечение вза-
имодействия общеобразовательных организа-
ций и родительской общественности в рамках 
урочной и внеурочной деятельности по вопро-
сам формирования и популяризации семей-
ных ценностей». Согласно информации порта-
ла о государственных закупках, Минобрнауки 
объявило тендер на реализацию этого проекта 
в сентябре 2017 года. Начальная цена контрак-
та составила 9,8 млн руб. В итоге победителем 
конкурса была признана НРА, с которой был за-
ключен контракт на сумму 6,37 млн руб. В рам-
ках проекта также предполагается создание бу-
клетов, листовок, памяток и плакатов, напри-
мер «В. В. Путин о семье» и «Мудрость сорока по-
колений о роли семьи в воспитании детей».

«Реализация проекта позволит разработать 
методическую базу, обеспечивающую взаимо-
действие школ и родителей обучающихся в во-
просах воспитания,— заявили 

”
Ъ“ в Минобр-

науки.— Целевая аудитория проекта — класс-

ные руководители, социальные педагоги, во-
жатые и иные педагогические работники, за-
нимающиеся вопросами воспитания». Резуль-
таты проекта будут способствовать вовлечению 
родителей в воспитательную работу школы «не 
только как участников процессов управления, 
но и как соучастников процесса воспитания де-
тей», рассчитывают в ведомстве.

Предполагается, что разрабатываемый курс 
о семейном укладе станет элективным, то есть 
обязательным к изучению по выбору учащего-
ся. Обычно программы элективных курсов вы-
ходят за рамки традиционных учебных пред-
метов, а ученики старшей школы выбирают на-
правления, связанные с предполагаемым про-
филем обучения в вузе. «Я говорю и про пози-
цию НРА, и про позицию министра просвеще-
ния: должен быть не отдельный предмет, но 
все предметы, формы урочной и неурочной де-
ятельности, в том числе каникулярный пери-
од. Нужно внедрять тематику семьи»,— заявил 
господин Гусев. По мнению авторов рекомен-
даций, в курсе «обязательно должны присутст-
вовать» такие тематические блоки, как «осно-
вы семейной психологии, возрастной педаго-
гики, мужской и женской культуры, семейного 
уклада, семейного воспитания, семейного пра-
ва», а также «основы здорового образа жизни и 
содержательного досуга, формы и методы из-
учения истории семьи, истории рода, духовно-
нравственное развитие, формирование куль-
туры поведения, формирование у ребенка гра-
жданского самосознания». «Я с маниакальной 
настойчивостью рекомендую работать с терми-
нологией, с понятиями, обозначающими сами 
духовно-нравственные ценности: 

”
любовь“, 

”
дружба“, 

”
добро“, 

”
взаимопонимание“,— по-

яснил Алексей Гусев участникам презента-
ции.— Когда мы говорим об этом, нам это ка-
жется чем-то понятным, но это понятно нам, 
но отнюдь не понятно 20-летним, 15-летним де-
тям. Поэтому я призываю всех проводить, на-
пример, уроки семейной любви».

Кроме тематических блоков в рекомен-
дации входит обзор уже существующих пра-
ктик изучения семейных ценностей в школах. 
«Нельзя каждую смену кого-то на каких-либо 

постах начинать всей страной изобретать вело-
сипед,— пояснил господин Гусев.— Например, 
работа со старшеклассниками по подготовке к 
будущему родительству уже есть в разных ас-
пектах, ее нужно использовать».

Предложенный курс — не первая попыт-
ка добавить в школьную программу изучение 
семейных ценностей. В декабре 2017 года дет-
ский омбудсмен Анна Кузнецова предложила 
преподавать школьникам курс «Семьеведение» 
или «Семейное счастье».

Директор Института демографии НИУ 
«Высшая школа экономики» Анатолий Виш-
невский считает, что предложенный формат 
курса не соответствует текущим изменени-
ям в обществе, а духовно-нравственному раз-
витию и формированию гражданского само-
сознания «гораздо лучше, чем тетеньки и дя-
деньки из Минобрнауки и Ассоциации роди-
телей», школьников учит литература: «Литера-
тура первой улавливает и осмысливает изме-
нения, которые происходят в обществе, в том 
числе и в области семейных отношений, идет 
на шаг впереди общества. А тетеньки и дядень-
ки — обычно на шаг позади». «Когда Министер-
ство образования предлагает специальные 
уроки духовно-нравственного развития, оно 
тем самым расписывается в том, что такого из-
учения литературы (и культуры в более широ-
ком смысле) оно обеспечить не в состоянии, и 
предлагает упрощенные суррогаты, уместные 
разве что в двухлетней церковно-приходской 
школе. Не слишком ли беспомощная позиция 
для Министерства образования?» — отмечает 
господин Вишневский.

«Проект находится на стадии обсуждения с 
общественностью и экспертами и после прохо-
ждения широкого обсуждения будет представ-
лен на рассмотрение министерству»,— уточ-
нил собеседник 

”
Ъ“ в Минобрнауки. Рекомен-

дации будут направлены в регионы до 1 июня 
2018 года, в НРА собираются приступить к раз-
работке аналогичных рекомендаций «по напи-
санию истории семьи и рода и по финансовой 
грамотности для родителей», сообщил госпо-
дин Гусев.

Анна Макеева

Школьников подготовят  
к институту семьи
Разработан новый общеобразовательный курс 

Верховный суд (ВС) РФ отменил ре-
шение Санкт-Петербургского го-
родского суда о ликвидации межре-
гионального профсоюза «Рабочая 
ассоциация» (МПРА), которым МПРА 
была признана иностранным аген-
том. Объединение является одним 
из крупнейших профсоюзных орга-
низаций — в частности, в него вхо-
дят рабочие автозаводов. В профсо-
юзах решением ВС удовлетворены 
и намерены добиться изменения за-
кона о некоммерческих организация 
(НКО), чтобы устранить профсоюзы 
из списка организаций, которые мо-
гут быть признаны иноагентами. 

В пресс-службе ВС 
”
Ъ“ подтвердили, 

что решение Санкт-Петербургского го-
родского суда о ликвидации МПРА отме-
нено. «Принято новое решение об отка-
зе в удовлетворении заявленных требо-
ваний»,— сообщили там. Причину при-
нятия такого решения в ВС не уточнили, 
сославшись на то, что мотивировочная 
часть появится в открытом доступе на 
сайте суда в течение месяца.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 10 января 

Санкт-Петербургский городской суд удов-
летворил иск прокуратуры о признании 
иноагентом и ликвидации МПРА. Осно-
ванием послужила проверка прокурату-
ры, выявившая, что МПРА ведет деятель-
ность, не отраженную в уставе. Истец ссы-
лался в том числе на ведение организаци-
ей политической деятельности, сбор под-
писей с целью изменения действующего 
законодательства, наличие иностранно-
го финансирования. 

МПРА категорически не согласил-
ся с доводами. Президент общероссий-
ского объединения профсоюзов «Кон-
федерация труда России» (КТР; включа-
ет МПРА) Борис Кравченко пояснял 

”
Ъ“, 

что иностранное финансирование бы-
ло получено МПРА от глобального сою-
за IndustriALL. «Это международный про-
фсоюз, в котором МПРА состоит около де-
сяти лет и уплачивает членские взносы. 
Средства были выделены в рамках пере-
распределения внутри солидарных фон-
дов на проведение учебных мероприя-
тий»,— говорит он.

МПРА действует с 2006 года и объеди-
няет рабочих более 16 автопредприятий, 
является членской организацией КТР и 
глобального профсоюза IndustriALL. Пер-
воначально МПРА занимался защитой 
прав сотрудников автозаводов, но с 2013 
года начал прием в свои ряды представи-

телей других отраслей. Председателем 
МПРА является Алексей Этманов. МПРА 
удалось добиться заключения выгодных 
для работников коллективных договоров 
на заводах «Форд», «Фольксваген» и «Бенте-
лер аутомотив». Также профсоюз боролся 
против увольнений на АвтоВАЗе. 

В прокуратуре Санкт-Петербурга реше-
ние ВС не комментируют. Руководитель 
МПРА Алексей Этманов в течение дня 
был недоступен для комментария. Его те-
лефон был выключен.

Президент КТР Борис Кравченко со-
общил 

”
Ъ“, что решением удовлетворен. 

«Мы наблюдали, как положение закона 
об НКО в части деятельности иностран-
ных агентов попытались распространить 
на профсоюзы, мы прошли по тонкому 
краю,— говорит он.— Поэтому мы будем 
предпринимать усилия по изменению за-
конодательства об НКО и устранению про-
фсоюзов из списка тех организаций, кото-
рые могут быть признаны иностранным 
агентом. Мы уже вступили в переговоры 
об этом с правительством РФ и полномоч-
ным ведомством в лице Минтруда РФ». 

Заместитель руководителя налоговой 
практики «НАФКО-Консультанты» Мак-
сим Волобоев предположил, что ВС не 
согласился с мнением арбитража, при-
менившего нормы законодательства, ре-
гулирующие действия НКО, в отноше-
нии профсоюза. «У профобъединений 
есть некоторые признаки НКО, но с точ-
ки зрения российского законодательства 
знака равенства между ними нет»,— счи-
тает господин Волобоев. По его словам, 
это может стать существенным вкладом в 
судебную практику, снизив вероятность 
попыток устранения активных профес-
сиональных организаций, защищаю-
щих права своих членов.

Партнер юридической компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий Гор-
бунов отметил, что ВС РФ мог переоце-
нить доводы прокуратуры, суждения ни-
жестоящих судов и фактические обстоя-
тельства, придя к иным выводам приме-
нительно к толкуемым нормам права. 
Юрист не исключил, что в резолютивной 
части вердикта ВС РФ в итоге может быть 
указано, что отменяются все принятые су-
дебные акты и дело направляется на но-
вое рассмотрение. В этом случае наверня-
ка нижестоящие суды будут связаны с по-
зицией ВС, добавил Дмитрий Горбунов. 

Лидия Горборукова,  
Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Профсоюз  
вышел из числа 
иностранных агентов
Верховный суд РФ отменил решение 
городского суда Петербурга  
о ликвидации МПРА

Как стало известно ”Ъ“, бывший  
командующий войсками оператив-
но-стратегического командования 
воздушно-космической обороны 
Валерий Иванов отделался штра-
фом в размере 70 тыс. руб. за то, что 
превратил полигон противовоздуш-
ной обороны под Солнечногорском в 
свалку. Но и этого наказания генерал 
избежал в связи с истечением срока 
давности совершенного преступле-
ния. Впрочем, даже символическое 
наказание он намерен обжаловать.

Собранные военным следственным 
управлением Следственного комитета 
России по Москве доказательства Бала-
шихинский гарнизонный военный суд 

признал достаточными для вынесения ге-
нерал-лейтенанту Иванову обвинитель-
ного приговора. Однако вчера вместо за-
прошенных гособвинителем трех лет ко-
лонии-поселения подсудимый отделался 
штрафом в размере 70 тыс. руб., от уплаты 
которого был освобожден в связи с истече-
нием срока давности совершенного пре-
ступления. Столь мягкий приговор объяс-
няется тем, что деяние генерала Иванова 
было переквалифицировано судом с п. «в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение должност-
ных полномочий с причинением тяжких 
последствий — до десяти лет заключения) 
на более мягкую ч. 1 той же статьи. Суд объ-
яснил это отсутствием методик установле-
ния размера реального экологического 
ущерба и, как следствие, тяжких послед-
ствий от действий генерала Иванова.

Отметим, что в ходе судебного про-
цесса Валерий Иванов виновным в со-
вершении инкриминируемого преступ-
ления себя не признал и отказался от 
прекращения уголовного дела в связи с 
истечением срока давности. По данным 

”
Ъ“, он намерен обжаловать вынесен-

ный ему приговор в вышестоящей ин-
станции, пообещав в случае необходи-
мости дойти до ЕСПЧ.

Уголовное дело, фигурантом которо-
го стал генерал Иванов, было возбуждено 
еще в феврале 2012 года. В его основу ле-
гли материалы оперативников ГУЭБиПК 
МВД, которые установили, что на терри-
тории гвардейского зенитного ракетно-
го полка, дислоцировавшегося возле де-
ревни Лыткино Солнечногорского райо-
на Подмосковья, незаконно организова-
на свалка твердых бытовых отходов. Как 
установили полицейские, появилась она 
еще в 2000 году, и за десять лет ее террито-
рия выросла до 22 га. При этом изначаль-
но претензии следствия к организации не-

законной свалки были адресованы коман-
дующему войсками командования специ-
ального назначения Московского округа 
ВВС и ПВО генерал-полковнику Юрию Со-
ловьеву. По данным следствия, именно он 
заключил первоначальный договор с ген-
директором ООО «Проектстрой» Андреем 
Коноваловым на проведение так называе-
мых рекультивационных работ на полиго-
не зенитчиков. Однако вместо этого ком-
мерсанты занимались там вырубкой леса 
и рытьем котлована под перспективную 
свалку. В 2013 году материалы уголовного 
дела в отношении генерала Соловьева бы-
ли направлены все в тот же Балашихин-
ский гарнизонный военный суд, который 
переквалифицировал его деяние со ст. 286 
на ст. 293 УК РФ (халатность) и прекратил 
за истечением сроков давности.

Валерий Иванов, как следует из мате-
риалов дела и приговора суда, с 2010 по 
2011 год незаконно продлевал договоры 
с ООО «Проектстрой». Нанесенный при 
этом экологии ущерб следствие на осно-
вании экспертиз оценило в 630 млн руб.

Олег Рубникович

ПВО отразила  
налет в суде
Генералу смягчили обвинения  
за незаконные действия на свалке

Как стало известно ”Ъ“, список обвиняе-
мых и арестованных по громкому уголов-
ному делу о хищении почти полумиллиар-
да рублей при выполнении заключенных 
между Минобороны и АО «Воентелеком» 
госконтрактов на модернизацию армей-
ских систем связи пополнился новым фи-
гурантом. Им стал генерал-майор Алек-
сандр Оглоблин, до недавнего времени 
возглавлявший 1-е управление Главного 
управления связи (ГУС) военного ведомст-
ва. По версии следствия, военный, высту-
павший в роли заказчика оборудования, 
мог быть в доле со своими предполагае-
мыми подельниками. Они, кстати, и дали 
на него показания.

Александр Оглоблин был задержан сотруд-
никами военной контрразведки и арестован 
235-м гарнизонным военным судом по хо-
датайству Главного военного следственного 
управления Следственного комитета России, 
которое обвиняет генерала в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). С этим ре-
шением высокопоставленный связист и его ад-
вокаты не согласились, подав апелляционную 
жалобу в Московский окружной военный суд, 
однако там признали избранную меру пресе-
чения обоснованной. «Военное следствие пре-
доставило суду убедительные доказательства 
причастности обвиняемого Оглоблина к пре-
ступлению»,— пояснил источник 

”
Ъ“.

Инкриминируемые господину Оглоблину 
хищения были совершены в 2013 году при ре-
ализации масштабной госпрограммы по мо-
дернизации систем армейской засекречен-
ной и специальной связи. В ее рамках пред-
полагалось полностью перевести военную 
связь с аналоговой на цифровую: заменить 
устаревшее оборудование и разработать соот-
ветствующее программное обеспечение. Ген-
подрядчиком проектных и монтажных работ 
было выбрано подконтрольное Минобороны 
АО «Воентелеком», а представителем заказчи-
ка со стороны военного ведомства выступал в 
то время замначальника 1-го управления ГУС 
Оглоблин.

Офицера связывали давние дружеские отно-
шения с руководителями «Воентелекома», поэ-
тому партнеры, как полагает следствие, быст-
ро нашли общий язык. В результате, например, 
в троекратном размере были оплачены постав-
ки китайских маршрутизаторов, на которых 
коммерсанты всего лишь переклеили ярлы-
ки, превратив таким образом аппараты в «изде-
лия российского производства». Затем Минобо-
роны оплачивало так называемый авторский 
надзор поставщиков за установкой роутеров 
для секретной связи. Вообще за реализацию 
госпрограммы по оцифровке военной связи 
сам генподрядчик «Воентелеком», как выясни-
ло следствие, получил всего около 10 млн руб. 
При этом в 25 раз большая сумма ушла на опла-
ту услуг многочисленных близких к руководи-
телям АО посредников.

Всего группе предполагаемых расхитителей 
следствие инкриминирует хищение 460 млн 
руб., однако из базы данных арбитражных су-

дов следует, что на самом деле военное ведом-
ство лишилось 1,271 млрд руб.— во всяком слу-
чае, такую сумму оно рассчитывает взыскать 
через арбитражи с «Воентелекома».

Напомним, что в рамках уголовного дела о 
хищениях уже сидят под арестом два бывших 
руководителя «Воентелекома» — гендиректор 
Александр Давыдов и его заместитель Олег Са-
вицкий. Оба были задержаны и арестованы 
по аналогичным обвинениям еще в декабре 
прошлого года. Под арестом остается и генди-
ректор фирмы-поставщика маршрутизаторов 
ООО «ЭрСиАй» Татьяна Ильина. На первым эта-
пе военное следствие проявило к даме снисхо-
ждение, попросив суд оставить ее под домаш-
ним арестом, однако после того, как госпожа 
Ильина нарушила оговоренные условия ежед-
невных прогулок, следствие вернуло ее в СИ-
ЗО. Зато, наоборот, из-под стражи был переве-
ден под домашний арест еще один обвиняе-
мый, бывший советник гендиректора «Воен-
телекома» Дмитрий Семилетов, заключивший 
досудебное соглашение о сотрудничестве, в 

рамках которого он прояснил следствию всю 
схему совершенных хищений и рассказал о ро-
ли в ней каждого из своих подельников. Источ-
ники 

”
Ъ“ полагают, что именно показания го-

сподина Семилетова позволили следователю 
предъявить обвинения генералу Оглоблину. 
Защита раскаявшегося фигуранта дела, впро-
чем, утверждает, что референт с генералом на-
прямую никогда не общался, показаний про-
тив него не давал и между ними даже не прово-
дилась очная ставка. «Источник информации», 
по мнению представителей Дмитрия Семиле-
това, следует искать среди обвиняемых ран-
гом повыше, которые пока только готовятся к 
заключению сделок со следствием.

53-летний генерал Оглоблин, начав служ-
бу инженером-секретчиком узла связи Геншта-
ба, закончил ее начальником управления, на 
которое возложены такие ответственные зада-
чи, как «планирование строительства системы 
связи ВС РФ, организация и руководство систе-
мой связи и информационно-телекоммуника-
ционной составляющей системы управления 
ВС РФ». Он был награжден орденами Почета и 
«За военные заслуги», а в прошлом году по ука-
зу президента стал генерал-майором.

Сергей Машкин

Генерал Оглоблин  
попал в контрразведку
По делу «Воентелекома» арестован чиновник Минобороны

О причастности Александра 
Оглоблина к хищениям  
могли рассказать фигуранты  
дела «Воентелекома»

Генерал-лейтенант Иванов отделался  
штрафом в 70 тыс. руб. за то, что превратил  
полигон противовоздушной обороны в свалку
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ПМЭФ уполномочен 
заговорить

«После взаимной высылки дипломатов в 
высших политических кругах Франции и во-
все ходили слухи о возможной отмене встре-
чи. Так что сам факт того, что визит состоит-
ся,— это важный сигнал для двусторонних 
отношений»,— отметил господин Дюбьен. 
Как он пояснил 

”
Ъ“, среди прочего президен-

ты смогут обсудить иранский кризис, «по ко-
торому у России и Франции могут расходить-
ся позиции, но и в Москве, и в Париже пони-
мают, что выход США из соглашения чреват 
большой войной на Ближнем Востоке».

«Конечно, вопросы есть.  
Сработает ли?  
Может не сработать»
Идею запуска «Трианонского диалога», пред-
усматривающего создание нового канала об-
щения между представителями гражданско-
го общества двух стран, Эмманюэль Макрон 
предложил Владимиру Путину на встрече в 
версальском замке Большой Трианон в мае 
2017 года. Уже в феврале этого года заявле-
ния о запуске двустороннего форума подпи-
сали министры иностранных дел. Как ожи-
дается, официальным стартом проекта ста-
нет запланированная в рамках Петербург-
ского форума встреча президентов России 
и Франции с координационным комитетом 
«Трианонского диалога».

Хотя и в Москве, и в Париже подчеркивают 
гражданский характер инициативы, куриро-
вать ее будут дипломаты. Сопредседателями 
«Трианонского диалога» стали ректор МГИМО 
(университета МИД РФ) Анатолий Торкунов и 
бывший посол Франции в РФ Пьер Морель, а 
«конкретная реализация» поручена генераль-
ным секретарям — экс-послу РФ в Париже 
Александру Орлову и французскому дипло-
мату, бывшему генеральному комиссару го-
да Франции—России 2010 Николя Шибаеффу.

Напомним, что аналогичный граждан-
ский форум действует с 2001 года между РФ 
и ФРГ. В прежние годы заседания «Петер-
бургского диалога», которые включают око-
ло 500 участников, объединенных в темати-
ческие мастерские, обычно посещали и ли-
деры двух стран. Однако в последние годы, 
особенно на фоне продолжающегося кризи-
са в отношениях между Россией и Западом, 
такая практика прекращена, а проект испы-
тывает сложности с финансированием.

Собеседники 
”
Ъ“ в Москве и Париже за-

веряют: расширения списка официальных 
участников «Трианонского диалога» не бу-
дет, а организаторы стараются обойтись «без 
излишней бюрократизации и политиза-
ции». Число участников координационного 
совета ограничат 15 членами с каждой сто-
роны — представителями бизнеса, науки, 
культуры и искусства. В группу российских 

участников вошли акционер ГМК «Нориль-
ский никель» Владимир Потанин, директор 
Пушкинского музея Марина Лошак и глав-
ный редактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Федор Лукьянов. Координацион-
ный совет, как подчеркивается на сайте фо-
рума, работает на безвозмездной основе.

«В рамках 
”
Трианонского диалога“ будут 

проводиться и экспертные встречи, как у 

”
Петербургского диалога“,— объяснила 

”
Ъ“ 

посол Франции в Москве Сильви Берманн.— 
Но нам хотелось бы раздвинуть эти рамки, 
пригласить к участию и широкую публику. 
Например, в январе под эгидой диалога у 
нас прошла открытая тематическая дискус-
сия на Гайдаровском форуме, и зал был по-
лон, некоторые молодые люди, которым не 
хватило места, простояли два часа на ногах 
в течение всей беседы. А онлайн-платформа 
должна позволить участвовать в совместных 
проектах всем желающим».

Главный акцент, по задумке организато-
ров, планируется сделать на привлечении 
общественности через сайт форума, а в даль-
нейшем и онлайн-платформу, которая будет 
сочетать функции интернет-портала и соци-
альной сети. Но пока единого портала нет: 
у «Трианонского диалога» фактически два 
сайта, на русском и французском языках, 
и обновляются они лишь время от време-
ни. Как пояснила 

”
Ъ“ посол Берманн, одна 

из причин отсутствия синхронизации — не-
решенный вопрос, где будут храниться лич-
ные данные пользователей. Интерактивной 
платформы пока также не появилось — «во-
просы, а еще лучше предложения по разви-
тию взаимодействия между гражданскими 
обществами России и Франции», сформули-
рованные «четко и лаконично», предлагает-
ся отправлять на электронную почту.

«В отличие от 
”
Петербургского диалога“, 

здесь задумка состоит в том, чтобы дать воз-
можность гражданским обществам принять 
участие в диалоге,— развивает мысль Арно 
Дюбьен.— Конечно, вопросы есть. Сработа-
ет ли? Может не сработать. Но тут все-таки 
меньше зависимости от официальных лиц и 
от уровня официальных отношений. Все бу-
дет зависеть от наполнения со стороны гра-
жданских обществ, и мы уже видим множе-
ство инициатив, которые пока не запущены, 
но уже обсуждаются».

В качестве примера Арно Дюбьен приво-
дит проект, который его организация наме-
рена запустить в рамках форума: вместе с не-
зависимым французским научно-исследова-
тельским центром Institut Choiseul планиру-
ется составить список из ста молодых (моложе 
40 лет) «экономических лидеров России». По-
добные рейтинги Institut Choiseul ранее уже 
составил для Франции и Африки. Во Фран-
ции этот рейтинг два года подряд возглавлял 
Эмманюэль Макрон, впоследствии ставший 

президентом. «Мы хотим свести российских 
участников с их французскими коллегами — 
бизнесменами, предпринимателями. У нас 
уже есть опыт подобного обмена. Прошлой 
осенью участники 

”
африканской сотни“ бы-

ли в Париже, встречались со своими визави 
и президентом. Российский список мы хотим 
опубликовать этой осенью и сразу же привез-
ти 25–40 участников французского рейтинга в 
Москву»,— поясняет господин Дюбьен. Фран-
цузский список сейчас возглавляет президент 
Yves Rocher Брис Роше.

Юрлицо для диалога
Как ранее сообщила 

”
Ъ“ посол Берманн, 

предварительно финансирование диалога 
на этапе запуска согласовано. Организаторы 
работают над созданием юридического лица 
«Фонд 

”
Трианонский диалог“», поясняет 

”
Ъ“ 

генеральный секретарь «Трианонского диа-
лога» Александр Орлов, с 2008 по 2017 год за-
нимавший пост посла России во Франции. 
Учредителем согласился выступить МИД РФ, 
предварительное согласие на создание фон-
да дали Минфин и другие ведомства.

«Надеюсь, что летом этот вопрос будет на-
конец решен,— говорит господин Орлов.— 
Создание фонда позволит нам получить ка-
кое-то государственное финансирование — 
несколько миллионов рублей,— а значит, в 
том числе помещение и штат. Когда мы бу-
дем юридическим лицом, мы сможем обра-
щаться за спонсорской помощью».

Конкретные форматы будущего взаимо-
действия организаторы обрисовывают так: 
встречи, вживую или по видеомосту, меж-
ду представителями гражданского общест-
ва, гражданами, ассоциациями, предприя-
тиями, местными органами власти или уни-
верситетами по определенной тематике. От-
четы и предложения участников встреч бу-
дут направляться президентам. Тематика 
встреч будет меняться ежегодно, определять 
тему года будут участники координационно-
го совета. Они же будут получать и обсуждать 
адресованные президентам предложения и 
инициативы. Для старта диалога выбрана те-
ма «Город будущего»: еще до встречи с пре-
зидентами под эгидой форума прошли экс-
пертные дискуссии по архитектуре, урба-
низму, развитию энергоэффективности и 
доступной среды в городах.

«В следующем году такой же центральной 
темой мы хотели бы сделать тему образова-
ния, изучения французского языка в России 
и русского во Франции. Изучение языка, те-
атр, изобразительное искусство, школьные и 

молодежные обмены — вот области, где мы 
могли бы принести добавочную стоимость 
к тому, что уже развивается между Россией и 
Францией»,— поясняет господин Орлов.

По его словам, дискуссиями дело не огра-
ничится. «Было бы важно добиться отмены 
краткосрочных виз для участников школь-
ных и молодежных обменов младше 18 лет,— 
говорит дипломат.— Это был бы серьезный 
шаг к созданию Большой Европы без раздели-
тельных линий, важный политический сиг-
нал. Начать можно было бы с российско-фран-
цузских отношений, которые всегда отлича-
лись смелостью и новаторством».

«Главная наша беда в том, что мы мало об-
щаемся. Сегодня к власти в Европе пришло 
поколение политиков, которые совершенно 
не знают Россию. Трудно себе представить, 
но ни президент Франции, ни большинство 
его министров никогда не были в России вне 
рамок кратких официальных визитов. Так 
что придумывать ничего принципиально 
нового не надо — надо восстановить и раз-
вивать человеческие контакты»,— уверен 
Александр Орлов. Между Россией и Франци-
ей сохраняется политический диалог, эконо-
мические отношения, культурные обмены, 
напоминает он, «но человеческих контактов 
крайне мало». «Придать нашим отношениям 
человеческое измерение — вот главная зада-
ча 

”
Трианонского диалога“»,— добавил он.

Галина Дудина

В Санкт-Петербурге президент 
Франции Эмманюэль Макрон не 
только выступит на пленарном за-
седании ПМЭФ, но и попытается 
«придать двусторонним отноше-
ниям человеческое измерение»   
ФОТО REUTERS

Россия и Грузия померялись британскими адвокатами
Европейский суд рассмотрел дело о «пятидневной войне»

Большая палата Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ) вчера провела 
публичные слушания по делу «Грузия про-
тив России» о «пятидневной войне» в ав-
густе 2008 года и ее последствиях. Гру-
зия обвинила российские власти и войска 
в нарушении восьми статей Европейской 
конвенции, представив в качестве вещ-
дока упавшие на Гори обломки ракеты 
«Искандер». РФ настаивает на «умышлен-
ном искажении» Грузией обстоятельств 
конфликта и признаках фальсификации 
доказательств. Заседание фактически 
превратилось в «дуэль» между представ-
лявшими обе стороны королевскими бри-
танскими адвокатами. Контракты Миню-
ста РФ на услуги юристов по этому делу 
составили около 380 млн руб.

Дело о «пятидневной войне» 2008 года меж-
ду Грузией и Россией ЕСПЧ вчера впервые пу-
блично рассмотрел по существу. Признав по 
итогам первых слушаний 2011 года жалобу 
Грузии приемлемой, палата из семи судей 
уступила свою юрисдикцию Большой пала-
те, в состав которой вчера вошли 17 судей во 
главе с председателем ЕСПЧ Гвидо Раймон-
ди, в том числе судьи от России, Грузии, Ук-
раины, а также Великобритании. Правитель-
ства Грузии и РФ представляли заместители 
министров юстиции, чиновники и нанятые 
юристы, в том числе с обеих сторон — бри-
танские королевские адвокаты. Грузию пред-
ставлял Бен Эммерсон — бывший судья Меж-
дународных уголовных трибуналов по Руан-
де и Югославии и спецдокладчик ООН по пра-

вам человека (в частности, защищал интере-
сы семьи экс-офицера ФСБ Александра Лит-
виненко в деле о его гибели в Лондоне). Рос-
сию, как и в деле ЮКОСа, представлял адво-
кат Brick Court Chambers Майкл Свейнстон. 
По данным Единой информсистемы госзаку-
пок, контракты на услуги по этому делу Ми-
нюст РФ заключил в декабре 2016 года с бри-
танским Brick Court Chambers на 277 млн руб., 
а также с московским бюро «Иванян и партне-
ры» на 100,55 млн руб.

В решении ЕСПЧ о допустимости жалобы 
(против чего изначально возражала Россия) 
отмечалось, что конфликт произошел «после 
продолжительного периода напряженно-
сти, провокаций и инцидентов». Грузия про-
сит ЕСПЧ признать нарушение Россией вось-
ми статей конвенции, в том числе права на 
жизнь и запрета на пытки. Главным аргумен-
том грузинской стороны стал обстрел цент-
ральной площади Гори ракетой «Искандер» 
с кассетной боевой частью в последний день 
«пятидневной войны» 12 августа 2008 года, в 
результате чего погибли более десяти мир-
ных жителей, в том числе голландский телео-
ператор Стан Сториманс. Грузия собрала око-
ло 800 кг обломков ракеты и поражающих 
элементов ее кассетной боевой части. После 
экспертизы с участием нидерландских спе-
циалистов, подтвердивших российское про-
исхождение ракеты, около 50 кг обломков 
представлены в ЕСПЧ в качестве вещдоков.

Представитель Грузии Бен Эммерсон 
свою часовую речь начал со слов о том, что 
весь ХХ век Москва пыталась «подавить де-

мократический дух Грузии». В 2008 году кам-
пания началась с «мобилизации сепаратист-
ских сил, обученных и вооруженных рос-
сийской стороной», а «российская авиация 
провела бомбардировки более 70 грузин-
ских деревень», заявил адвокат, сославшись 
на «множество доказательств». Он отметил, 
что российские офицеры, выступая в каче-
стве свидетелей в ЕСПЧ, вместо того чтобы 
объяснять, зачем они стреляли по грузин-
ским деревням, отвергали сам факт обстре-
лов. Господин Эммерсон дал понять, что Рос-
сия причастна к этническим чисткам.

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ замести-
тель главы Минюста Михаил Гальперин на-
помнил, что «Южная Осетия была включе-
на в состав Грузии в 1922 году Иосифом Ста-
линым, и никто не спросил осетин, хотят ли 
они стать грузинами». Он отверг все «инси-
нуации» об участии российских военнослу-
жащих в любых преступлениях против мир-
ного населения, объяснив действия войск 
РФ необходимостью «защитить граждан и 
миротворцев РФ, законно находящихся в зо-
не конфликта». По словам чиновника, рос-
сийская юрисдикция не распространялась 
на территорию, где происходили события, 
и к жертвам Россия также не имела отноше-
ния. «Российские военные сделали все, что-
бы защитить народ Грузии»,— заверил он. 
«Грузия предприняла атаку на спящий мир-
ный Цхинвал, российских миротворцев и 
российских граждан. Когда Россия ответила, 
Грузия развернула пропагандистскую кам-
панию, пытаясь выставить Россию агрессо-
ром»,— заявил Майкл Свейнстон.

Доказательства оппонентов о примене-
нии Россией ракеты «Искандер» в РФ счи-
тают «фальсификацией». Как подчеркнул 
Майкл Свейнстон, «Искандер» бывает двух 
типов: «М», который использует российская 
армия, и «Э», который экспортируется в дру-
гие страны и имеет меньший радиус дейст-
вия. Он отметил, что в техническом докла-
де голландских экспертов о ракетном ударе 
«Искандеров» нет указаний на тип этих ра-
кет и доказательств того, что это были имен-
но кассетные бомбы. «Грузинская сторона 
заявляет, что Россия стоит за властями Юж-
ной Осетии. Но точно так же США стояли 
за тогдашними властями Грузии,— заявил 
британский представитель РФ.— Здесь мно-
го говорилось о так называемом плане Пути-
на. Но этот 

”
план“ был оборонительным — 

он заключался в том, чтобы южные осетины 
удержались на своих позициях до того, как 
Россия оказалась в состоянии вмешаться. Не 
было никаких намерений по оккупации».

Бен Эммерсон назвал заявление госпо-
дина Свейнстона «параноидальным бре-
дом о ЦРУ» и «придумыванием постановоч-
ных сцен». Аргументы представителя РФ, что 
«ракету 

”
Искандер“ умыкнуло ЦРУ из како-

го-то ненадежного хранилища и потом ра-
зобрало на части и подбросило», унижают 
суд, заявил он. Он также раскритиковал по-
зицию РФ, что в этом деле должны приме-
няться не положения Европейской конвен-
ции, а спецнормы Международного гумани-
тарного права (МГП; так называемого пра-
ва войны, которое при определенных усло-
виях дает государствам больше поля для ма-
невра в межгосударственных вооруженных 
конфликтах), в том числе Женевской и Гааг-
ской конвенций. Бен Эммерсон заявил, что 
между ними нет расхождения. Отметим, что 
Центр по правам человека Университета Эс-
секса представил в ЕСПЧ в качестве третьей 
стороны методические рекомендации, как 
можно истолковать Европейскую конвен-
цию в свете норм МГП.

У судей ЕСПЧ вопросов к сторонам не воз-
никло, суд удалился для вынесения реше-
ния. Как отметил эксперт Фонда исследова-
ния стратегии и международных отноше-
ний Грузии Шота Утиашвили, занимавший 
в 2008 году пост главы информационно-ана-
литического департамента МВД, сменивше-
еся за время ожидания рассмотрения иска в 
ЕСПЧ правительство «продолжило ту же ли-

нию в отношении России». Принципиаль-
ным было обсуждение вопроса, являлись ли 
нарушения прав человека в этом конфликте 
единичными или Россия была «спонсором» 
всех нарушений в этом глобальном кризи-
се, отметил доцент Университета Ливерпуля 
Константин Дегтярев.

После вынесения решения по межгосу-
дарственному делу ЕСПЧ начнет рассматри-
вать индивидуальные жалобы граждан, ска-
зал 

”
Ъ“ юрист грузинской неправительст-

венной организации «42-я статья Конститу-
ции» Николоз Легашвили. По данным ЕСПЧ, 
еще в 2011 году туда поступило в связи с тем 
же конфликтом 1712 индивидуальных жа-
лоб против Грузии и 209 жалоб от 900 заяви-
телей против РФ. Еще 20 жалоб было подано 
и против Грузии, и против РФ. Адвокат Гри-
гор Аветисян, представляющий ряд заявите-
лей из Южной Осетии по тому же делу, отме-
чает, что межгосударственная жалоба фак-
тически заблокировала рассмотрение инди-
видуальных жалоб в ЕСПЧ, и поскольку ре-
шение ЕСПЧ в любом случае будет полити-
ческим, то оно в дальнейшем может затруд-
нить исполнение решений по жалобам гра-
ждан в связи с тем же конфликтом.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Георгий Двали, Тбилиси;  
Галина Дудина, Евгений Хвостик, 
Николай Зубов
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Г Р У З И Я  С У Д И Л А С Ь  С  Р О С С И Е Й  В  Е С П Ч

26 марта 2007 года в Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) был подан первый межгосударст-
венный иск Грузии против России по поводу 
массовой депортации грузинских граждан 
из России во второй половине 2006 года. По дан-
ным Тбилиси, принудительно выселены были свыше 
4,6 тыс. человек. В начале 2011 года суд приступил 
к рассмотрению иска по существу, а в июле 2014-
го удовлетворил его, признал российские 
власти виновными в нарушении прав депор-
тированных граждан. В июле 2015 года Ми-
нюст Грузии потребовал компенсаций в раз-
мере €70,3 млн, но в итоге стороны не пришли 
к соглашению. В декабре 2016 года ЕСПЧ прису-
дил первые компенсации по делу — в €40 тыс. 
и €30 тыс. двум выдворенным из России гражда-
нам Грузии.

11 августа 2008 года Тбилиси направил в Страс-
бург вторую жалобу против Москвы в связи с бо-
евыми действиями в Южной Осетии, начавшими-

ся ранее 7 августа. Грузия просила ЕСПЧ признать, что 
Россия в одностороннем порядке вела боевые дейст-
вия и оккупировала территорию Абхазии и Юж-
ной Осетии, нарушая права мирных граждан,— 
всего восемь статей Конвенции о защите прав человека, 
в том числе о праве на жизнь, свободу и безопасность, 
статью о запрете пыток и другие. В декабре 2011 года 
ЕСПЧ признал жалобу приемлемой и принял ее 
к рассмотрению. В июне 2016 года суд заслушал по-
казания 33 свидетелей (16 вызвало правительство Гру-
зии, 11 — правительство РФ, 6 — ЕСПЧ).

17 ноября 2009 года Грузия подала в ЕСПЧ за-
явление к России с требованием  освободить 
четырех несовершеннолетних грузин, задер-
жанных ранее в Цхинвале. Они были освобождены в 
декабре того же года, и в январе 2010-го Минюст Гру-
зии решил не поддерживать своих требований перед 
судом. В марте того же года суд прекратил разби-
рательство по делу.

Михаил Малаев

К О Н Т Е К С Т
Е С П Ч  З А  2 0  Л Е Т  П Р И С У Д И Л  П О Ч Т И  € 2  М Л Р Д  К О М П Е Н С А Ц И Й 
П О  И С К А М  П Р О Т И В  Р О С С И И

Фонд содействия защите прав и свобод граждан «Общественный вердикт» подсчитал компенсации, прису-
жденные Европейским судом по правам человека по жалобам против России. За 20 лет сумма составила по-
чти €2 млрд. С 2002 года ЕСПЧ признал приемлемыми 136 580 жалоб на Россию. Решения о выплате ком-
пенсаций были приняты по 4549 жалобам. Всего за 20 лет объем присужденных заявителям выплат составил 
€1 950 706 419. Большая часть этой суммы — свыше €1,949 млрд — была назначена начиная с 2007 года, когда 
ЕСПЧ стал публиковать свои статистические отчеты.

«Львиная доля — это компенсации по делу ЮКОСа»,— пояснила ”Ъ“ координатор «Общественного вердикта» 
Асмик Новикова. Напомним, в 2014 году ЕСПЧ присудил бывшим акционерам ЮКОСа сумму €1,866 млрд, признав 
нарушенным право на справедливое судебное разбирательство и на защиту собственности. В январе 2017 года 
Конституционный суд РФ счел невозможным выполнение этого решения, при этом Россия согласилась выплатить 
около €300 тыс. судебных издержек. «На остальные жалобы остается порядка €84 млн. Это тоже много, и с ка-
ждым годом Россия вынуждена платить все больше и больше»,— добавляет госпожа Новикова: в 2016 году сумма 
присужденных ЕСПЧ компенсаций по искам против России составила €7,3 млн, а в 2017 году — уже €14,6 млн.

Россия признала юрисдикцию ЕСПЧ 5 мая 1998 года. ЕСПЧ рассматривает жалобы на нарушения прав и ос-
новных свобод человека, перечисленных в Европейской конвенции. За 20 лет суд чаще всего признавал нару-
шения ст. 6 (право на справедливый суд) — 1093 жалобы, ст. 3 (запрет пыток) — 994 жалобы, ст. 5 (право на 
свободу и личную неприкосновенность) — 932 жалобы, а также ст. 2 (право на жизнь) — 595 жалоб и ст. 1 Про-
токола 1 к конвенции (право на собственность) — 593 жалобы. В 2018 году представители российских властей 
заявили о вероятности прекращения сотрудничества с ЕСПЧ: в марте председатель Госдумы Вячеслав Володин 
сказал, что легитимность ЕСПЧ под вопросом, а в апреле глава Минюста Александр Коновалов не исключил вы-
хода РФ из-под юрисдикции ЕСПЧ.

Анастасия Курилова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22689,74 (–270,6)
РТС 1174,71 (–27,33)
FTSE 100 7788,44 (–89,01)

DAX 30* 12976,84 (–193,08)
DJIA* 24722,56 (–111,85)
NASDAQ Composite* 7368,953 (–9,502)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters. 

февраль февраль февраль февраль февраль март апрель маймарт апрель маймарт апрель маймарт апрель маймарт апрель май

55,0 65,0

55

57

59

61

63

65руб. ● 61,5945

0,54%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1677

0,86%
1,8 2,4

1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,296

1,35%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

1,63%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,45%

● 80,08тыс. пунктов ● 24,723

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.05.18
Австралийский доллар 46,3868
Английский фунт 82,4874
Белорусский рубль** 30,7973
Датская крона* 96,9000

Доллар США 61,5945
Евро 72,1826
Индийская рупия*** 90,1493
Казахский тенге*** 18,8613

Канадский доллар 47,8181
Китайский юань* 96,4705
Норвежская крона* 75,8151
СДР 87,6089

Сингапурский доллар 45,7918
Новая турецкая лира 12,6751
Украинская гривна* 23,6153
Шведская крона* 70,1764

Швейцарский франк 62,1351
Японская иена*** 56,0383
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ну наконец-то найден виновный 
краха банка «Траст», в котором на мо-
мент передачи его на санацию в де-
кабре 2014 года было 144 млрд руб. 
вкладов физических лиц. Это Брюс 
Уиллис. Да-да, тот самый «крепкий 
орешек», который является для мно-
гомиллионных поклонников сим-
волом уверенности в себе, надежно-
сти и стабильности. По мнению де-
путатов Госдумы, именно его суро-
вое обаяние, а не финансовые пока-
затели банка побудило сотни тысяч 
вкладчиков отнести честно заработ-
ные средства в данную кредитную 
организацию.

Чтобы не повторять ошибок 
прошлых лет, 22 мая избранники на-
рода предложили ЦБ в качестве зако-
нодательной инициативы запретить 

узнаваемым лицам участвовать в ре-
кламных акциях кредитных органи-
заций. В Банке России, судя по все-
му, Брюса Уиллиса также воспри-
нимают как одного из главных дей-
ствующих лиц краха банка «Траст». 
По крайней мере, первый зампред 
ЦБ Дмитрий Тулин пообещал дан-
ную инициативу обдумать и обсу-
дить. «Ведь есть же законы, которые 
в рекламе запрещают использовать 
детей»,— пояснил он.

Я бы на месте законодателей 
и регулятора заодно задумалась 
и о введении субсидиарной ответст-
венности в отношении звезд, сняв-
шихся в рекламе лопнувших банков. 
А что — у них гонорары о-го-го! Заод-
но и нагрузку на фонд санации мож-
но снизить. Тем более что уже сейчас 
виден «фронт работ» на ближайшее 
будущее. Почему банк «Советский» 
был передан на санацию в 2015 году 
с 21,4 млрд руб. вкладов? Наверняка 
Жерар Депардье сбил с пути истин-
ного честных вкладчиков. А пробле-
мы банка «ФК Открытие»? Конечно, 
это Криштиану Роналду сыграл в чу-
жую пользу. Впрочем, есть и исклю-
чения. Вот Альфа-банк заключил кон-
тракт с форвардом «Барселоны» Лио-
нелем Месси. При этом и прибыль 
банка за 2017 год выросла в 1,5 раза, 
и другие показатели в норме...

Но правы депутаты и зампреды 
ЦБ — риски велики, и надо запре-
щать звездную рекламу. А может, 
им надо подумать об импортозаме-
щении. Например, разрешив участ-
вовать в банковской рекламе только 
отечественным звездам. Только в лю-
бом случае потребуется выработать 
четкие критерии. Вот, например, 
Иван Ургант — он звезда или просто 
популярный ведущий?

И для пущей надежности, ну что-
бы у потенциального клиента не воз-
никало излишних иллюзий каса-
тельно финансовых услуг, я бы на ре-
кламных щитах предупредительные 
надписи делала. Как на пачках сига-
рет. На каждом билборде: «мегаре-
гулятор предупреждает — лицен-
зии отзывают». И рядом в зависи-
мости от предлагаемых услуг — «за-
балансовые вклады существуют», 
«ипотека — кабала на всю жизнь» 
и т. п. Если и при такой рекламе бан-
ковских услуг у нас продолжатся от-
зывы лицензий и санации, то хотя 
бы мы точно будем знать, кто вино-
ват, а кто нет.

правила  
игры

Законодателям 
и  регулятору надо 
задуматься о введе-
нии субсидиарной 
ответственности 
в отношении звезд, 
снявшихся в рекламе 
лопнувших банков

с банковской рекламой раскалывает 
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

Telegram найдется не у всех
Поисковики начали исключать сайт мессенджера из выдачи

Сайт блокируемого 
в России мессенджера 
Telegram оказался недо-
ступен в поисковой вы-
даче Mail.ru и «Спутни-
ка», но виден в поиске 
Google и «Яндекса». Mail.
ru и «Спутник» подклю-
чились к федеральной 
государственной инфор-
мационной системе, со-
зданной для фильтрации 
запрещенных сайтов, 
с остальными такая воз-
можность пока только 
тестируется, объясняют 
в Роскомнадзоре. Участ-
ники рынка пока сом-
неваются, что для удале-
ния ссылок на Telegram 
из Google и «Яндекса» до-
статочно оснований.

Mail.ru и «Спутник» (при-
надлежит «Ростелекому») 
выполнили требование за-
кона, обязывающего поис-
ковики подключиться к фе-
деральной государственной 
информационной системе 
(ФГИС), созданной для огра-
ничения доступа к заблоки-
рованным ресурсам, сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе Ро-

скомнадзора. Они «успеш-
но осуществляют фильтра-
цию» таких ресурсов, вклю-
чая сайт мессенджера Tele-
gram, уточнили в ведомстве. 
Google и «Яндекс» пока лишь 
тестируют такую возмож-
ность, следует из коммента-
рия Роскомнадзора: с их тех-
ническими специалистами 
«произведены обмен сведе-
ниями и отладка автомати-
ческой выгрузки для обра-
ботки сведений, получае-
мых из ФГИС, сейчас эти по-
исковики ведут тестирова-
ние сопряжения информа-
ционных систем».

В Mail.ru Group, Google 
и «Яндексе» эту информа-
цию комментировать не ста-
ли. В Rambler Group, поиско-
вик которой работает на тех-
нологии «Яндекса», заявили, 
что исполнение требований 
закона «находится на сто-
роне компании-партнера». 
Представитель «Ростелеко-
ма» отметил, что «Спутник» 
сотрудничает с Роскомнад-
зором больше четырех лет, 
в том числе по ограничению 
доступа к ресурсам, содержа-
щим нежелательный и пи-
ратский контент. «В прош-

лом году 
”
Спутник“ подклю-

чился к ФГИС Роскомнад-
зора, чтобы через нее полу-
чать выгрузку со списком за-
прещенных сайтов и блоки-
ровать к ним доступ через 
свою поисковую систему. 
Тем самым 

”
Спутник“ с пер-

вого дня действия федераль-
ного закона выдает очищен-
ные от запрещенных сайтов 
результаты поиска»,— под-
твердил он.

Функционирование ФГИС 
со списком ресурсов для об-
хода блокировок предусма-
тривает закон, вступивший 
в силу 1 ноября 2017 года. 
Согласно ему, VPN-сервисы 

и другие средства аноними-
зации по запросам правоох-
ранительных органов или 
спецслужб должны ограни-
чивать доступ к запрещен-
ным интернет-ресурсам, ина-
че сами попадут под блоки-
ровку. К ФГИС обязаны под-
ключаться и операторы поис-
ковых систем для прекраще-
ния выдачи ссылок на забло-
кированные сайты.

Собеседники 
”
Ъ“ в интер-

нет-отрасли сомневаются, 
что Google и «Яндекс» исклю-
чат сайт Telegram из поис-
ковой выдачи, объясняя это 
неопределенностью с са-
мой ФГИС. Так, члены рабо-

чей группы «Связь и IT» Экс-
пертного совета при прави-
тельстве РФ ранее указыва-
ли, что такая ФГИС в пред-
усмотренном законом виде 
фактически отсутствует. 
«Должны были быть техза-
дание и конкурс на создание 
ФГИС, на это должны были 
быть выделены средства»,— 
напоминает менеджер одно-
го из операторов связи, под-
черкивая, что «ни одного до-
кумента об этом никто не ви-
дел». Другой источник 

”
Ъ“ со-

гласен, что информация о со-
здании такой ФГИС должна 
была появиться на сайте гос-
закупок, «чего не было».

Еще один собеседник 

”
Ъ“ в отрасли предполага-

ет, что, говоря о подключен-
ных к ФГИС поисковиках, 
Роскомнадзор может иметь 
в виду Единый реестр за-
прещенной информации, 
предусмотренный законом 
«Об информации». «В статье 
о нем нет слова 

”
государст-

венная“, по сути, реестр — 
это просто некая база дан-
ных»,— уточняет он. Таким 
образом, «Спутник» и пои-
сковик Mail.ru просто ис-
пользуют выгрузки из рее-
стра, полученные от опера-
торов связи, полагает собе-
седник.

Тем временем Госдума 
готовится ввести штрафы 
за выдачу поисковиками 
ссылок на запрещенные сай-
ты. Такая норма содержится 
в принятом 22 мая во вто-
ром чтении законопроекте 
об ответственности за нару-
шение закона об анонимай-
зерах. Согласно ей, за запре-
щенные сайты в поисковой 
выдаче могут грозить штра-
фы 3–5 тыс. руб. для гра-
ждан, 30–50 тыс. руб. для 
должностных лиц и 500–
700 тыс. руб. для юридиче-
ских лиц.

Роман Рожков, 
Владислав Новый

Как стало известно 
”
Ъ“, ас-

социация «Российские авто-
мобильные дилеры» (РОАД) 
попросила Банк России разъ-
яснить заявление о том, что 
ее участники «набрасыва-
ют 3–4% на цену машины при 
 безналичном расчете». В РОАД 
говорят, что за эквайринг пла-
тят порядка 1,5–2%. Участни-
ки рынка признают практику 
наценки при оплате картами, 
но объясняют это минималь-
ной маржой при продаже ма-
шин, которая «съедается» про-
центом за эквайринг. Дилеры 
предлагают ограничить пла-
тежи, такой законопроект го-
товы разработать в Госдуме.

РОАД 22 мая попросила зампре-
да ЦБ Дмитрия Скобелкина разъяс-
нить его недавнее заявление о том, 
что дилеры принуждают покупа-
телей оплачивать машины налич-
ными, увеличивая цену при безна-
личном расчете (

”
Ъ“ ознакомился 

с письмом главы РОАД Олега Мосе-
ева). На прошлой неделе господин 
Скобелкин отмечал, что при прода-
же автомобиля по безналу «3–4% на-
брасывается сверху на цену» (цита-
ты по «РИА Новости»). «ЦБ не может 
обязать, ЦБ может поговорить с ди-

лерами о том, что расчеты в РФ в на-
личной форме должны осуществ-
ляться в минимальных разме-
рах»,— говорил банкир. Он уточ-
нил, что ЦБ, видимо, не будет уста-
навливать порог суммы для безна-
личных покупок машин.

В письме РОАД подчеркивает, 
что дилеры принимают оплату 
в обеих формах (в том числе без-
наличным переводом без карты), 
но при оплате картой эквайрин-
говый платеж — 1,5–2%, что «уве-
личивает отрицательную маржу 

на большинство машин». Ассоци-
ация предлагает снизить эквай-
ринг российских карт «Мир» при 
оплате машин до 0,1%. РОАД про-
сит конкретизировать и параме-
тры «сомнительных сделок», о ко-
торых говорил зампред ЦБ, «во из-

бежание необоснованных обви-
нений». В Банке России 

”
Ъ“ сооб-

щили, что изучат обращение ассо-
циации.

Глава одного из крупнейших 
дилеров «Фаворит Моторс» Влади-
мир Попов признает, что при опла-
те картой цена машины выраста-
ет для клиента на процент эквай-
ринга. Он подчеркивает, что сегод-
ня тарифы эквайринга «фактиче-
ски запретительны для автобиз-
неса». «Даже несмотря на соглаше-
ние с Visa о тарифе в 2%, нам при-
ходится жертвовать гигантской 
частью маржи при оплате кредит-
ной картой»,— говорит топ-менед-
жер, поддерживая идею сниже-
ния эквайринга при покупке че-
рез «Мир».

Дилеры по-разному решают 
проблему. В ульяновском дилере 
«Мотом» подтвердили, что взима-
ют с клиента сумму, эквивалент-
ную платежу за эквайринг, «но это, 
конечно, не 3% и не 4%», а гораздо 
меньше. Глава пермского дилера 
Lada «Брайт парк» Олег Долженков 
заявил, что цена при безналичной 
или наличной оплате не отличает-
ся, эквайринг — около 1,8%. 

деловые новости — с9
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Автодилеры ищут маржу на карте
Продавцы просят снизить комиссию при оплате машин по безналу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Глава ВТБ Андрей Костин заявил 
о готовности рассмотреть сделку 
по покупке банка «Возрождение» 
не дороже размера капитала. Но-
вость воодушевила инвесторов, 
которые ринулись скупать ак-
ции банка, подняв их стоимость 
на 7,6–11%. Однако в самом «Воз-
рождении» пока об интересе ВТБ 
не осведомлены.

Торги акциями банка «Возрожде-
ние» на Московской бирже 23 мая нача-
лись без интриги, но ситуация карди-
нально изменилась после 17:00. В тече-
ние нескольких минут обыкновенные 
акции банка подорожали более чем на 
20% и достигли 395 руб. По итогам дня 
стоимость акций закрепилась возле 
355 руб., что на 7,6% выше значения за-
крытия вторника. Индекс Московской 
биржи снизился за день на 1,4%.

Взлет котировок спровоцировало 
заявление главы ВТБ Андрея Костина о 
том, что банк вернулся к теме возмож-
ного приобретения «Возрождения» по 
просьбе Банка России. «Я ведь не то что 
не хотел (покупать 

”
Возрождение“.— 

”
Ъ“), у нас не было никакой информа-

ции, а сейчас у нас есть due diligence, 
проведенный компанией KPMG, у нас 
есть собственный. Мы видим, что банк 
в принципе здоровый и его можно 
приобрести дешевле капитала, зарабо-
тать прибыль, да и еще получить доста-
точно хорошую сеть со средним и ма-
лым бизнесом в московском област-
ном регионе»,— заявил Андрей Ко-
стин после годового собрания акцио-
неров (цитата по «Интерфаксу»).

Банк «Возрождение» вошел в состав 
холдинга «Промсвязькапитал», голов-
ной структуры братьев Дмитрия и 
Алексея Ананьевых, в 2015 году. До 
февраля 2017 года основным собст-
венником банка являлась компания 
братьев Ананьевых Promcvyaz Capital 
B.V., ей принадлежало 52,7% акций 
«Возрождения». Однако после начала 
санации Промсвязьбанка деловая ре-
путация его владельцев перестала со-
ответствовать требованиям регулято-
ра, который предписал Promcvyaz 
Capital B.V снизить долю владения в 
банке «Возрождение».

По данным 
”
Ъ“, еще зимой прода-

жа обсуждалась с тем же ВТБ, Альфа-
банком, Совкомбанком и банком 
«Уралсиб». О готовности рассмотреть 
приобретение банка в январе в кулуа-
рах Всемирного экономического фо-
рума в Давосе заявлял и Андрей Ко-
стин. Тогда новость также спровоци-
ровала рост стоимости акций «Возро-
ждения почти на 30%. Однако ВТБ 
очень быстро от этой идеи отказался. 
«Мы не хотели бы связываться с банка-

ми, у которых есть проблемы. Честно 
говоря, у нас сегодня нет времени, что-
бы тратить усилия на это»,— заявлял 
господин Костин (цитата по «Интер-
факсу»). Спустя месяц после форума в 
Давосе глава ВТБ вновь публично 
опроверг информацию о планах груп-
пы на покупку «Возрождения», сослав-
шись на нехватку времени для оценки 
активов банка.

В марте появилась информация о 
новом интересанте — фонде Bonum 
Capital. 7 марта большинство новых 
членов совета директоров банка соста-
вили представители этого фонда. В то 
время 

”
Ъ“ и другие СМИ связывали 

Bonum Capital с Сулейманом Керимо-
вым. Однако, как сообщили в фонде, 
Bonum Capital является независимым 
инвестиционным фондом, «единст-
венным акционером и бенефициа-
ром которого с момента основания яв-
ляется Мурат Алиев».

Вместе с тем источник “Ъ“, близкий 
к «Возрождению», сообщил, что до по-
следнего заявления господина Кости-
на ВТБ не проявлял какого-либо вни-
мания к банку: не проводил due 
diligence и даже не вел переговоры. В 
банке, по его словам, не знают, почему 
у ВТБ вновь возник интерес к сделке. 
Представитель Bonum Capital Антон 
Аверин сообщил 

”
Ъ“, что фонд пока не 

комментирует возможность покупки 
«Возрождения» банком ВТБ. При этом 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

отметили, что для фонда данное заяв-
ление руководства ВТБ стало неожи-
данностью и свой интерес к «Возро-
ждению» Bonum снижать не намерен.

Поглощение банка даст ВТБ воз-
можность локально усилить позиции 
в Московской области, где «Возрожде-
ние «традиционно имеет серьезное 
присутствие. Однако, по словам ди-
ректора по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Владимира Тетерина, 
банк в 50 раз меньше по активам ВТБ и 
его присоединение значимого приро-
ста бизнеса не принесет. К тому же 
банк находится в подвешенном состо-
янии из-за требований Банка России 
по срочному уменьшению доли Алек-
сея Ананьева и опасений о возможном 
наличии значительного объема ток-
сичных активов. Все это отражается на 
возможном дисконте к капиталу, от-
мечает господин Тетерин. По его оцен-
ке, банк может быть продан за 15–
20 млрд руб. (0,3–0,5 капитала), однако 
при обнаружении дыры цена рискует 
упасть до нуля.

Виталий Солдатских,  
Виталий Гайдаев,  
Мария Сарычева,  
Юлия Полякова

ВТБ вернулся  
к «Возрождению»
Там об этом пока ничего не знают

Форекс-компании могут полу-
чить право идентифицировать 
клиентов-физлиц без их лично-
го визита в компанию. Предла-
гается включить заключение 
 рамочного договора с форекс- 
дилером в перечень операций, 
при которых возможна упро-
щенная идентификация. Участ-
ники рынка полагают, что при-
нятие данных поправок устра-
нит несправедливую конкурен-
цию с нелицензированными 
компаниями, зарегистрирован-
ными в иных юрисдикциях, 
что приведет к росту клиент-
ской базы.

Клиенты — физические лица мо-
гут получить возможность упрощен-
ной идентификации при заключении 
рамочного договора с лицензирован-
ным форекс-дилером. Соответствую-
щий законопроект был внесен в Госду-
му вечером во вторник. Документом 
предлагается внести поправки в закон 
«О противодействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию 
терроризма». В соответствии с этими 
поправками заключение рамочного 
договора клиента с форекс-дилером 
включается в перечень операций, при 
которых клиент может быть иденти-
фицирован удаленно — при помощи 
Единой системы идентификации и 
 аутентификации (ЕСИА).

Авторы документа считают, что от-
сутствие возможности идентифициро-
вать клиента по упрощенной процеду-
ре затрудняет деятельность лицензи-
рованных форекс-компаний и препят-
ствует росту рынка в России. Так, на 15 
мая 2018 года клиентами легальных 
компаний (их всего восемь) являлись 
чуть более 3,5 тыс. человек, указывает-
ся в пояснительной записке. По сло-
вам главы Ассоциации форекс-диле-
ров (АФД) Евгения Машарова, по ито-
гам опроса ее участников отсутствие 
упрощенной идентификации было 
названо одной из самых главных про-
блем рынка. «Для многих клиентов 
личное присутствие в офисе просто за-
труднительно, поскольку не во всех го-
родах есть офисы лицензированных 
форекс-дилеров»,— отмечает генди-
ректор «Форекс Клуб» Павел Карягин.

При этом риски при проведении 
упрощенной идентификации как та-
ковые отсутствуют, отмечают предста-
вители отрасли. В соответствии с дей-

ствующим законодательством, попол-
нять счет клиенты форекс-дилеров мо-
гут только с банковского счета, что по-
дразумевает их первичную идентифи-
кацию кредитными организациями. 
Так, по словам гендиректора «ПСБ Фо-
рекс» Владислава Копыцкого, рамоч-
ный договор с кли ентом заключается 
через интернет-банк Промсвязьбанка. 
Но эта услуга действует только для тех 
лиц, кто уже является клиентом кре-
дитной организации. «Мы предлагаем 
клиентам при оформлении договора 
на оказание услуг открыть текущий 
счет в банке ВТБ и подключиться к си-
стеме 

”
ВТБ-Онлайн“»,— поясняет ген-

директор «ВТБ Форекс» Александр 
 Сокологорский.

В то же время на российском рынке 
действует около 200 нелицензирован-
ных ЦБ компаний. Как правило, они 
зарегистрированы в офшорных юрис-
дикциях, не регулируются в рамках 
российского законодательства и не-
прозрачны с точки зрения защиты 
прав потребителей. Однако такие ком-
пании предоставляют простой он-
лайн-доступ к своим платформам. Сче-
та открываются полностью удаленно. 
По словам главы международной ор-
ганизации по разрешению споров 
между форекс-компаниями и трейде-
рами Financial Commission Петра Та-
тарникова, форекс-компаниям в за-
падных юрисдикциях (США, Австра-
лии, ЕС и Великобритании) для иден-
тификации клиента достаточно отска-
нированных копий документов, при-
сланных по электронной почте. Об-
щее количество российских клиентов 
нелицензированных ЦБ компаний, 
по оценкам АФД, составляет около 
0,5 млн человек.

Если предложенные поправки к за-
конодательству будут приняты, то это 
повысит конкурентоспособность рос-
сийских форекс-дилеров, уверен го-
сподин Копыцкий. «Это позволит пе-
рейти на новую ступень деофшо-
ризации форекса в РФ и начать он-
лайн-

”
конвертацию“ клиентов из за-

рубежных компаний»,— считает он. 
По оценкам АФД, предполагается, что 
клиентская база членов СРО может 
увеличиться минимум на 40%. Госпо-
дин Сокологорский оценивает уве-
личение числа клиентов у лицензиро-
ванных компаний минимум в 4–5 раз 
в течение года после вступления по-
правок в силу.

Мария Сарычева

Идентификация  
по форексу
Поправки к законодательству  
могут вернуть клиентов из офшоров

Сложная ситуация с Urban Group 
Александра Долгина — одного 
из крупнейших застройщиков 
Подмосковья — может оказаться 
проблемой для властей. Чинов-
ники уже начали консультации 
по защите прав тех, кто купил 
квартиры в строящихся девело-
пером жилых комплексах. Позже 
доклад о ситуации в компании 
будет представлен вице-премьеру 
Виталию Мутко. Между тем реги-
страция новых договоров доле-
вого участия (ДДУ) по проектам 
Urban заблокирована.

Покупатели квартир в объектах 
Urban Group ждут регистрации ДДУ 
больше месяца, узнал 

”
Ъ“ из форумов 

дольщиков. В пресс-службе Urban 
Group подтвердили, что 20 апреля 
Росреестр приостановил регистрацию 
ДДУ от «дочек» застройщика — «Ива-
строй», «Хайгейт» и «Ваш город». Эти 
структуры отвечают за реализацию та-
ких проектов, как «Город-событие 

”
Лай-

ково“»; «Опалиха О3» и «Лесобереж-
ный»; «Видный город» соответственно.

«Регистрационный орган ссылает-
ся на отсутствие сведений об уплате 
взносов от компенсационного фонда 
(Фонд защиты прав дольщиков — ана-
лог Агентства страхования вкладов на 
рынке жилищного строительства.— 

”
Ъ“)»,— сообщили 

”
Ъ“ в Urban Group. 

Там добавили, что компания неодно-
кратно письменно обращалась в фонд 
с просьбой разобраться в сложившей-
ся ситуации, но не получила ответа. С 
1 января 2018 года Urban перечислила 
в фонд 27,5 млн руб., сейчас на лице-
вом счете в личном кабинете девело-
пера — 19,8 млн руб. «Проблема, свя-
занная со сбоем во взаимодействии 
фонда и Росреестра, препятствует нор-
мальной деятельности Urban Group в 
части финансирования строительст-
ва»,— добавили в компании. По дан-
ным на 18 мая, из-за этой проблемы 
компания может потерять 815,5 млн 
руб.: если ДДУ не будут зарегистриро-
ваны, дольщики не оплатят заплани-
рованную покупку жилья.

С 21 октября 2017 года застройщики 
отчисляют 1,2% от стоимости ДДУ в 
фонд, откуда при наступлении у ком-
паний проблем выплачиваются ком-
пенсации дольщикам или финансиру-
ется достройка объектов. Фонд направ-
ляет информацию о внесенном плате-
же в Росреестр, который регистрирует 
договор. В управлении Росреестра по 

Московской области на запрос 
”
Ъ“ о 

причинах остановки регистрации ДДУ 
Urban Group ответили так: «Работа с 
фондом осуществляется по каналам 
электронного взаимодействия, все 
действия согласованы, сбоев нет». 
Опрошенные 

”
Ъ“ девелоперы, вклю-

чая ПИК, ФСК «Лидер», МИЦ, «Гранель», 
«Инград», сообщили, что не испытыва-
ют проблем с регистрацией своих ДДУ.

Гендиректор Рейтингового агентст-
ва строительного комплекса (РАСК) Ни-
колай Алексеенко говорит, что Urban 
Group отчисляет в фонд взносы по про-
ектам, где около 2 тыс. квартир. «На се-
годняшний день застройщик уже пере-
числил взносы за 343 ДДУ»,— сказал он. 
Дольщики при блокировке регистра-
ции ничем не рискуют. «Оплата ДДУ 
при покупке квартиры в новостройке 
происходит после регистрации доку-
ментов в Росреестре»,— объясняет гла-
ва совета директоров компании «Бест-
Новострой» Ирина Доброхотова.

Один из источников 
”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, говорит, что власти Под-
московья обеспокоены срывами Urban 
Group сроков сдачи жилья. «Сейчас у 
компании около 15 тыс. дольщиков. 
Если не остановить регистрацию но-
вых ДДУ, то компания возьмет на себя 
невыполнимые обязательства»,— по-
яснил он. В эти дни у Urban случилась 
еще одна крупная неприятность: Сбер-
банк отозвал аккредитацию по ипотеч-
ному кредитованию проектов застрой-
щика (см. 

”
Ъ“ от 22 мая).

Из распространенного в среду вече-
ром сообщения Фонда защиты прав 
дольщиков следует, что там обеспокое-
ны ситуацией в Urban Group. «В ряде 
объектов строительство ведется с отста-
ванием от запланированного графика, 
а в других официально перенесены 
плановые сроки ввода объектов в экс-
плуатацию»,— говорится в совместном 
сообщении фонда и Минстроя России. 
В фонде также отметили, что сейчас 
проводятся консультации с Минстро-
ем, правительством Подмосковья по 
вопросу защиты прав граждан, вло-
живших средства в объекты Urban 
Group. Там же уточнили, что по итогам 
обсуждения будет составлен доклад, 
который планируется представить зам-
председателя правительства, курирую-
щему строительство. В Минстрое и ад-
министрации региона подтвердили 
эту информацию.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Росреестр заблокировал 
Urban Group
Застройщик не может зарегистрировать 
новые договоры

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Банке России традиционно не 
комментируют конкретные надзор-
ные действия, но отмечают, что «при 
осуществлении надзорной деятель-
ности по вопросам ПОД/ФТ регулятор 
оценивает адекватность принимае-
мых кредитной организацией мер 
при реализации полномочий, предо-
ставленных законом». В итоге повы-
шение качества внутреннего контр-
оля в целях ПОД/ФТ в банковском сек-
торе, как ранее отмечал зампред ЦБ 

Дмитрий Скобелкин, привело к со-
кращению объемов проведения сом-
нительных операций. С 2013 по 2017 
год объемы незаконного вывода 
средств снизились более чем в 20 раз, 
обналичивания — в 3,8 раза.

Другое дело — какой ценой достиг-
нуты эти достижения. И речь не толь-
ко о растущих расходах на компла-
енс, но и о стремлении банков укло-
ниться от претензий регулятора и по-
тому полагаться на его суждение. 
«Очевидно, что пришедший в рамках 
надзора запрос от ЦБ в отношении 

якобы сомнительного клиента вос-
принимается банком как прямое ру-
ководство к действию,— рассуждает 
глава коллегии адвокатов 

”
Старин-

ский, Корчаго и партнеры“ Евгений 
Корчаго.— И так как несогласие с по-
зицией регулятора по вопросам ПОД/
ФТ — прямой путь к отзыву лицен-
зии, поэтому заступаться за клиента 
кредитная организация не будет — 
просто откажет ему в обслуживании».

Банки дублирование противолега-
лизационного контроля не устраива-
ет. «Очевидна проблема в уровне дове-

рия регулятора к компетенции комп-
лаенс-службы банков,— отмечает гла-
ва комитета АРБ по ПОД/ФТ Инна Ро-
дригес.— При этом банки лучше регу-
лятора знают своих клиентов, тогда 
как регулятор видит общую картину. 
В таких условиях нам важно единство 
подходов и доверие». ЦБ, судя по все-
му, считает существующий сейчас 
уровень доверия приемлемым. При 
этом регулятор готов идти на уступки 
при реабилитации клиентов банков, 
попавших в черные списки.

Вероника Горячева

Удвоение надзора
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КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ОБЫКНОВЕННЫХ АКЦИЙ 
БАНКА «ВОЗРОЖДЕНИЕ» (РУБ.)    ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

ЦБ объявил
о санации

Промсвязьбанка

Появилась информация
о требовании ЦБ к братьям
Ананьевым о продаже
контрольного пакета
акций «Возрождения»

Представители
Bonum Capital
вошли в совет
директоров
«Возрождения»

Глава ВТБ Андрей Костин
заявил, что изучит перспективы

покупки банка «Возрождение»

Андрей Костин
заявил

о возможности
вхождения

в капитал
банка

«Возрождение»
395

Максимальная цена
Цена закрытия
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Зеленая генерация в РФ станет кон-
курентоспособной гораздо позже, 
чем ожидалось: по расчетам «Совета 
рынка», этого порога солнечная гене-
рация достигнет не раньше 2037 го-
да, ветрогенерация — раньше, к 2023 
году. Инвесторы в этот сектор про-
должают уверять, что за счет техно-
логий и снижения CAPEX проекты 
достигнут экономической эффек-
тивности гораздо раньше. От того, 
как быстро зеленая энергетика вый-
дет на окупаемость, зависят и пер-
спективы ее поддержки после 2024 
года, когда закончат действие теку-
щие механизмы субсидирования.

«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков) спрогнозировал индикативные пока-
затели возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) в РФ. Речь идет, в частности, о до-
стижении «сетевого паритета» (равная це-
на ВИЭ и покупки энергии из сети), стои-
мости киловатт-часа выработки за жиз-
ненный цикл (LCOE) и снижении выбро-
сов парниковых газов. Итоги анализа 
(есть у 

”
Ъ“) будут представлены наблюда-

тельному совету «Совета рынка» 29 мая.

• К ВИЭ в РФ относят солнечные и вет
ряные станции (СЭС и ВЭС), малые ГЭС 
(до 25 МВт) и мусоросжигающие ТЭС 
(МТЭС). По итогам отборов проектов 
ВИЭ инвестор заключает договор на по
ставку мощности (ДПМ), по которому 
за 15 лет возвращает инвестиции за счет 
повышенных платежей оптового энерго
рынка.
Но ВИЭ-генерация дорога для потреби-

телей, что вызвало дискуссию о необходи-
мости ее поддержки после 2024 года (см. 

”
Ъ“ от 4 июля 2017 года). «Совет рынка» 

предложил поддержку ВИЭ с помощью 
мер промполитики. Лобби зеленой энер-
гетики хочет продления текущих меха-
низмов до 2035 года, предлагая продлить 
сроки возврата инвестиций и снизить нор-
му доходности. Глава «Совета рынка» Мак-

сим Быстров оценивал сроки паритета в 
ВИЭ в 10–15 лет и подчеркивал, что при 
его достижении «следует предусмотреть 
поэтапное сокращение мер поддержки».

По новым оценкам «Совета рынка», до-
стижение паритета может занять гораздо 
больше времени. Сетевой паритет для 
СЭС при WACC 8–14% и КИУМ (коэффици-
ент использования мощности) 14% может 
быть достигнут в 2037–2042 годах (зави-
сит от снижения стоимости технологий), 
для ВЭС (КИУМ 27%) — это 2023–2029 го-
ды, для малых ГЭС (КИУМ 38%) — 2025–
2032 годы. В «Совете рынка», Минэнерго и 
Минэкономики расчеты и их последствия 
не комментировали.

Самыми дорогими «Совет рынка» счел 
СЭС. В 2018 году их LCOE находится в диа-
пазоне 24–26,5 руб. за 1 кВт•ч, в то время 
как для ВЭС — 8,8–13 руб., малых ГЭС — 
13–15 руб. К 2022 году LCOE СЭС должен 
снизиться до 20 руб. за 1 кВт•ч, ВЭС — до 
8–10,5 руб., малых ГЭС — до 10–11 руб. 
LCOE МТЭС составит 11–14 руб. за 1 кВт•ч. 
Сокращение выбросов при ДПМ ВИЭ со-
ставит до 5,6 млн тонн CO2 в год (0,2% от 
эмиссии в РФ). По оценке Владимира 
Скляра из «ВТБ Капитала», LCOE ВИЭ в РФ 
выше оптовых энергоцен в три-шесть раз. 

Зеленая генерация не удешевляет энер-
гию для населения, говорит он, и не реша-
ет стратегических задач, например сни-
жения зависимости от газа и угля.

Замглавы «Сообщества потребителей 
энергии» Валерий Дзюбенко замечает, что 
цена зеленой генерации кратно выше 
среднемировой из-за ДПМ: «В них нет сти-
мулов повышения эффективности, они 
консервируют технологическую отста-
лость». Глава Ассоциации предприятий 
солнечной энергетики Антон Усачев счи-
тает, что расчеты «Совета рынка» консер-
вативны, а сетевой паритет будет достиг-
нут значительно раньше. При снижении 
ставок в рамках политики ЦБ, уже достиг-
нутом прорыве РФ в фотовольтаике, со-
кращении CAPEX и применении техноло-
гий, дающих прирост КИУМ и снижаю-
щих себестоимость энергии, паритет бу-
дет достигнут в 2030 году, полагает он. Це-
лесообразно продлить ДПМ ВИЭ до 2030 
года на новых условиях, с постепенным 
уменьшением тарифа, говорит господин 
Усачев. В «Роснано» в целом разделяют 
оценку «Совета рынка» по достижению па-
ритета для ВЭС в Краснодарском крае. Но 
планируются ВЭС и в Мурманской, Улья-
новской, Ростовской областях, Татарста-
не, где цена энергии для потребителя ни-
же, чем на Кубани. По РФ сроки паритета 
по ВЭС придутся на более поздние перио-
ды — вплоть до 2035 года и только при 
условии продления поддержки ВИЭ после 
2024 года, полагают в «Роснано».

Наталья Порохова из АКРА напомина-
ет, что во многих странах ЕС сетевой пари-
тет по ВИЭ достигнут. По ее мнению, в РФ 
до девальвации рубля в отдельных регио-
нах можно было говорить о близости па-
ритета по ВЭС, но затем импортное обору-
дование подорожало, локализация еще 
не реализована. ВИЭ в РФ конкурентоспо-
собны только в удаленных районах, счи-
тает эксперт.

Татьяна Дятел

Дорого-зелено
Возобновляемая энергетика в РФ  
откладывает выход на окупаемость

В «Автомире» говорят, что доля безналичных 
оплат — порядка 48% от общей выручки, доля эк-
вайринга — примерно 8,5% от всей выручки, от 
продажи машины — порядка 6%.

В компании говорят, что расходы по эквай-
рингу берут на себя. В «Автомире» подчеркну-
ли, что эквайринг при оплате автомобилей го-
раздо меньше, чем по сервису, но продажа ма-
шин менее маржинальна, а в последние годы 
снизилась до символической наценки к себе-
стоимости и эквайринг не дает увеличить долю 
безнала.

В самарском дилере Renault приветствуется 
наличный расчет, с карты можно оплатить не бо-
лее 50 тыс. руб. Чем больше перевод по безналу, 
тем больший процент возьмет банк и тем боль-
ше при продаже потеряет дилер, поясняют там. 
В «Уникум плюсе» говорят, что комиссия — 1,7%, 
в «Автобане» (оба дилера из Екатеринбурга) пояс-
няют, что при покупке более чем на 50 тыс. руб. 
банк берет комиссию в 1% и поэтому цена авто-
мобиля будет увеличена. Директор пермского 
«Автопрестижа» Роман Кибасов замечает, что 
очень популярен «Сбербанк-Онлайн» (не взима-
ет проценты.— 

”
Ъ“). В ряде центров доплаты за 

безнал не практикуют, например в «Toyota 
Центр Ростов-на-Дону» и ростовском «Audi Цент-
ре». В Транскапиталбанке 

”
Ъ“ сообщили, что у 

автосалонов очень низкая маржа при продаже 
автомобиля, они отказываются от заключения 
эквайринговых договоров с банками, чтобы не 
платить торговую уступку. Таким образом, опла-
та картой по факту является операцией снятия 
наличных для дальнейшей покупки машины. 
2,5% — это прописанная в тарифах комиссия за 
снятие наличных, пояснили в банке, добавив, 
что на сервис и оплату запчастей дилеры эквай-
ринговые договоры заключают.

Владимир Попов считает необходимым вне-
сти в Госдуму законопроект, ограничивающий 
комиссии. По словам главы комитета Госдумы 
по финрынкам Анатолия Аксакова, депутаты 
сейчас исследуют материалы по эквайрингу в 
РФ для подготовки законопроекта. «Мы уже за-
казали исследование ЦБ, запросим ФАС, и, 
если автодилеры предоставят нам такое иссле-
дование, мы с удовольствием возьмем в рабо-
ту». Он подчеркнул, что депутаты планируют 

рассмотреть вопрос о возможном искусствен-
ном ограничении тарифов на эквайринг: «Мы 
видим рост безналичного оборота, который 
должен был бы привести к снижению тарифов, 
а по факту они только повышаются».

Как сообщил 
”
Ъ“ эксперт, близкий к платеж-

ным системам, ЦБ не может влиять на размер 
комиссии на эквайринг. Но платежные систе-
мы заинтересованы в росте безналичного обо-
рота и в рамках переговоров могут для отдель-
ных игроков или отрасли снизить размер тор-
говой уступки. Прецеденты известны: «Ашану» 
в ходе переговоров с Visa удалось снизить ко-
миссию до 0,5%. В НСПК (платежная система 
«Мир») заявили, что только они не могут при-
нять решение по ставкам в отношении отдель-
ных отраслей, так как необходим баланс инте-
ресов с банками-эквайерами, эмитентами карт 
и т. д. Например, для эмитента кредитной кар-
ты с длинным грейс-периодом может оказаться 
убыточным крупный кредит на покупку маши-
ны без должного вознаграждения, которое реа-
лизуется через ставку межбанковского вознаг-
раждения.

Яна Циноева, Вероника Горячева;  
Юлия Колбина, Пермь;  
Василий Карпеев, Екатеринбург;  
Сергей Титов, Ульяновск;  
Ксения Пресникова, Ростов-на-Дону;  
Георгий Портнов, Самара

Автодилеры  
ищут маржу на карте

февраль февраль февраль февраль февраль март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 48,885

0,36%          
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 78,13

1,67%
5,0 6,5

5,0

5,3

5,6

5,9

6,2

6,5тыс. пунктов ● 6,148

1,55%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

1,18%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,76%

● 1,915тыс. пунктов ● 5,739

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1

с7

В 2017 году это (доля безна- 
личных расчетов в РФ.— ”Ъ“)  

было уже 39,6%,  
и, по нашим прогнозам,  
в 2018 году это будет  
уже порядка 47,4–50%

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ, 17 мая (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

15–20 ГВт
зеленой генерации, 
по оценке главы 
«Роснано»  
Анатолия Чубайса,  
надо построить в РФ  
к 2035 году
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

февраль март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель февральфевральфевральфевраль

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 5,185

1,43%
20

24

28

32

36

40$ ● 30,30

1,41%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
260

275

290

305

320

335руб.

2,50

2,66

2,82

2,98

3,14

3,30

1,16% 0,46%

● 326,00$ ● 3,05

3,5 5,5 20,0 40,0 140 210 260 3352,5 3,3

Онлайн-кинотеатр ivi догово-
рился с «Ростелекомом» о запу-
ске стриминга телеканалов. 
Смотреть их пользователи смо-
гут по платной модели в рамках 
подписки на онлайн-кинотеатр. 
На фоне стагнации традицион-
ного рынка платного ТВ такое 
партнерство логично, считают 
эксперты.

«Ростелеком» стал поставщиком 
стриминга телеканалов для он-
лайн-кинотеатра ivi, рассказали 

”
Ъ“ 

стороны. Сервис будет запущен в 
ближайшие дни на платной основе, 
он станет частью подписки на ivi, 
уточнил гендиректор онлайн-кино-
театра Олег Туманов. Ivi получает 
сигнал всех каналов от одного по-
ставщика, им не надо вести работу с 
десятками правообладателей, отме-
чает директор продуктового офиса 
«Видео» «Ростелекома» Виктор Ро-
манчук. На старте будет доступно 
около 80 каналов, включая первый 
мультиплекс, затем их количество 
вырастет до 100–130. В стриминге 
сохранится реклама из эфира теле-

каналов, позже в ivi планируют те-
стировать и другие рекламные воз-
можности, например врезки ре-
кламных блоков и интерактивные 
функции.

С частью вещателей ivi заключил 
прямые контракты. Так, у компа-
нии будет пакет от Viacom (включа-
ет Nickelodeon, Spike, MTV и др.) и 
«Контент Юнион» («Русский иллю-
зион», «Еврокино»), также будет те-
стироваться вещание 4K-каналов 
«Первого ТВЧ» (Insight и «Наша Си-
бирь»). У некоторых каналов сетка 
вещания в онлайне отличается от 
эфирной: например, вместо голли-
вудских фильмов в сети может быть 
другой контент или стоять заглуш-
ка, на такие случаи приходится 
меньше 1% общего контента, заве-
ряют в ivi.

Ivi не первый онлайн-кинотеатр 
с ТВ-трансляциями. С 2014 года 
стриминг доступен у Megogo, сей-
час там доступны 222 телеканала. 
Около 30% пользователей, купив-
ших подписку, делают это именно в 
телевизионной части сервиса, уточ-

няет гендиректор Megogo Виктор 
Чеканов. Весной 2017 года сервис 
«ТВ онлайн» запустил «Яндекс», сей-
час там 75 каналов. Ежемесячно 
время их просмотра растет на 40%, 
уточняют в компании.

С конца 2017 года в тестовом ре-
жиме также работает «Витрина ТВ», 
управляющая общей для крупней-
ших телехолдингов («Националь-
ная медиагруппа», «Первый канал», 
ВГТРК и «СТС Медиа») платформой в 
интернете. С ней ivi пока в перего-
ворах, говорят в онлайн-кинотеа-
тре. Как уточнил источник, знако-
мый с ходом развития «Витрины 
ТВ», вопрос подключения к ее ин-
фраструктуре телеком-абонентов «в 
стадии финальной разработки», 
первым партнером должен стать 
«Ростелеком».

Сам ivi уже пытался эксперимен-
тировать с «персональным телевиде-
нием» и развивать собственные ка-
налы в рамках сервиса Tivision: поль-
зователям были доступны подборки 
VoD-контента по платной и бесплат-
ной моделям. Из-за старта ТВ-стри-

минга Tivision будет приостановлен 
и перезапущен осенью на платной 
основе, говорят в компании.

Рынок онлайн-видео растет на 
порядок быстрее платного ТВ, со-
трудничество двух лидеров в этих 
сегментах вполне понятно, отмеча-
ет гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков. По его данным, в 2017 году 
общее количество пользователей 
платного ТВ выросло на 2%, до 
42,1 млн человек, а выручка онлайн-
кинотеатров — на 36%, до 11,6 млрд 
руб. При этом естественный тренд 
на рынке — это смотрение кросс-ли-
нейного и нелинейного контента, то 
есть люди начинают смотреть сери-
ал по телевизору, а заканчивают уже 
в онлайн-кинотеатре, добавляет ди-
ректор по контенту TVzavr Елена 
Хлебникова. В целом новый сервис 
ivi скорее направлен на удержание 
уже существующей аудитории и ее 
трансформацию в платящую, чем на 
привлечение новых пользователей, 
считает она.

Елизавета Макарова,  
Роман Рожков

Ivi включает телевизор
Онлайн-кинотеатр запустит стриминг телеканалов

По оценке союза, в 2017 году в Рос-
сии введено хранилищ емкостью 
126,8 тыс. тонн. Примерный объем 
инвестиций в их строительство там 
оценивают в 2,5 млрд руб.

Представитель X5 заявил, что рос-
сийский картофель занимает около 
90% продаж в магазинах компании в 
течение большей части года. Закуп-
ка импортного картофеля становит-
ся актуальной с апреля по июль в 
связи с природно-климатическими 
условиями нашей страны, заявил 
он. В «Ленте» и Billa комментарии не 
предоставили.

Между тем, возмущаются в союзе, 
действия сетей наносят ущерб рос-
сийскому рынку картофеля. По его 
данным, в 2016 году с 30 апреля по ко-
нец июля в Россию было импортиро-
вано 365 тыс. тонн продукта. Исходя 
из средней оптовой цены 16,55 руб. 
за 1 кг, возможные потери россий-
ских производителей от ограниче-
ний сетей можно оценить в 6 млрд 
руб. По словам господина Масланова, 
«АФГ Националь» ежегодно поставля-
ет в торговые сети около 30 тыс. тонн 
картофеля, примерно 50% этого объе-
ма отгружается в немытом и нефасо-
ванном виде. От ограничений могут 
особенно пострадать производители, 
специализирующиеся на производ-
стве грязного картофеля, многие из 
которых не вложились в дорогостоя-
щие системы хранения, указывает 
топ-менеджер.

В союзе добавляют, что, помимо 
нанесения ущерба производителям, 
сети также нарушают антимонополь-
ное законодательство и лишают по-
требителя возможности выбора про-
дуктов в доступном ценовом сегмен-
те. Участники рынка просят Евгения 
Непоклонова содействовать в обес-

печении доступа российского карто-
феля в сетевые магазины и не допу-
стить ограничения конкуренции.

В Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. В Минсельхозе заявили, 

что разделяют озабоченность союза, 
этот вопрос планируется обсудить 
на совещании с участием Минпром-
торга, Ассоциации компаний роз-

ничной торговли и Союза независи-
мых сетей. По итогам встречи будет 
принято решение о целесообразно-
сти обращения в ФАС, заявил пред-
ставитель Минсельхоза.

По мнению юриста правового де-
партамента Heads Consulting Конс-
тантина Ханина, плодоовощной со-
юз намекает на наличие сговора 
крупнейших сетей с целью недопу-
щения продукции в продажу, что 
грозит участникам сговора оборот-
ным штрафом (до 15% от выручки). 
Но, отмечает он, доказать согласо-
ванность действий сетей крайне не-
просто: картельные соглашения до-
кументально не подтверждаются.

Анатолий Костырев

Картофель  
выпал из сетей
с1

Как выяснил 
”
Ъ“, несмотря на 

возобновление санкций США 
против Тегерана, «Росгеология» 
на ПМЭФ-2018 собирается под-
писать договоренности с Ира-
ном о проведении геологораз-
ведки на шельфе Каспийского 
моря. Проект рассчитан на не-
сколько лет, и, по мнению экс-
пертов, в его рамках инвести-
ции в разведку могут превы-
сить $60 млн.

Государственная «Росгеология» 
на ПМЭФ-2018 подпишет четырех-
летнее соглашение с Ираном о сей-
сморазведке в Каспийском море, 
рассказали источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. Меморандум о со-
трудничестве по Каспию с геологи-

ческой службой Ирана «Росгеоло-
гия» подписала в марте. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, готовя-

щаяся программа геолого-геофизи-
ческого изучения включает, в част-
ности, 2D-сейсмику более 3 тыс. по-
гонных километров, общая пло-
щадь исследований составит до 
100 тыс. кв. км. Также, как рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, стороны подпи-

шут соглашение о намерениях по 
выполнению аэрогеофизических 
исследований. Инвестиции они не 
раскрывают. В «Росгеологии» отказа-
лись от комментариев.

В прошлом году заместитель ген-
директора «Росгеологии» Дмитрий 
Гаврилов отмечал, что компания хо-
чет вести 2D- и 3D-разведку в иран-

ской части Персидского залива, оце-
нивая потенциальные контракты в 
«сотни миллионов долларов». По 
данным 

”
Ъ“, по этим участкам ком-

пания пока не договорилась, но те-
перь она все же может стать первой 
нефтесервисной компанией из Рос-
сии, которая займется разведкой 
углеводородов в Иране. Российские 
компании объявили о готовности 
вернуться на иранский рынок после 
того, как в 2016 году со страны были 
сняты международные санкции. 
Основными интересантами стали 
крупнейшие нефтекомпании РФ, но 
собеседники 

”
Ъ“ признавали, что 

переговоры идут сложно. В итоге к 
нынешнему моменту контракт на 
разработку месторождений в Иране 

(Абан и Западный Пейдар) подписа-
ла лишь «Зарубежнефть». Но в мае 
будущее российских контрактов в 
Иране стало менее определенным 
из-за вновь наложенных санкций 
США. В «Зарубежнефти» и других 
нефтекомпаниях ситуацию не ком-
ментируют.

Российский рынок основной для 
«Росгеологии», здесь она является 
единственным исполнителем гос-
заказа на разведку недр, на между-
народном направлении компания 
ограничивается в основном незна-
чительными контрактами. Дмит-
рий Гаврилов говорил, что цель 
компании — получать за рубежом 
10% выручки (за 2017 год выручка 
— 34 млрд руб.). Крупное соглаше-
ние на разведку двух блоков в ЮАР 
«Росгеология» подписала с PetroSA 
в 2017 году. Инвестиции оценива-
лись в $400 млн.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что инвести-
ции в иранский проект могут пре-
высить $60 млн. По его мнению, по 
части поставок оборудования санк-
ции США вряд ли осложнят работу 
«Росгеологии» в Иране, ей не потре-
буется привлечение иностранных 
судов. Пока из-за санкций США ООО 
РБЭЦ Игоря Чайки и Олега Митволя 
отказалось от строительства стан-
ции опреснения воды в Иране (стои-
мость оценивалась до $180 млн). 
Кроме того, 16 мая французская 
Total объявила об остановке всех ра-
бот в Иране по освоению блока 11 
гигантского газового месторожде-
ния Южный Парс. Санкции США мо-
гут означать потерю возможности 
финансирования в долларах (в 90% 
финансовых операций Total участ-
вуют банки США).

Дмитрий Козлов

«Росгеология» заходит в Иран
Компания подписывается на разведку шельфа Каспия

Впервые за несколько лет трей-
дер сорвал поставки россий-
ской пшеницы в Египет. Бази-
рующаяся в Дубае компания 
AOS должна была отгрузить 
180 тыс. тонн зерна для госком-
пании GASC, но, несмотря на 
отсрочку, так и не смогла вы-
полнить контракт. Случай мо-
жет привести к ухудшению ре-
путации России как надежного 
поставщика зерна, чем вос-
пользуются конкуренты, 
 пре дупреждают аналитики.

Трейдер AOS сорвал контракт на 
поставку двух партий пшеницы 
объемом 120 тыс. тонн для египет-
ской госкомпании GASC, сообщил в 
среду Reuters глава GASC Али Мо-
селхи. Базирующаяся в Дубае AOS 
специализируется на торговле рос-
сийским зерном. По словам госпо-
дина Моселхи, AOS ранее просила 
GASC об отсрочке и сроки поставок 
были сдвинуты, но теперь контракт 
разорван. Он отказался раскрывать 
другие подробности. Позже Bloomb-
erg со ссылкой на свои источники 
добавил, что AOS не может поста-
вить GASC и третью партию пшени-
цы объемом 60 тыс. тонн. По дан-
ным агентства, разгрузка одного 
судна с российской пшеницей в 
Египте была остановлена, так как 
поставщик AOS американская 
Bunge (вместе с Cargill, ADM и Louis 
Dreyfus входит в четверку крупней-
ших торговцев сельскохозяйствен-
ным сырьем в мире) не получи-
ла платеж за зерно. Еще один груз 
пшеницы AOS был задержан в рос-
сийском порту по неизвестной при-
чине. Кроме того, AOS не успела за-
купить третью партию зерна у швей-
царской Solaris Commodities. В 
Bunge в среду не ответили на запрос 

”
Ъ“. Связаться с представителями 

AOS и Solaris не удалось.
Египет — один из крупнейших 

покупателей российской пшеницы. 
По данным Центра оценки безопас-
ности и качества зерна, на 15 мая 
этого года на страну приходилось 
15% всего экспорта (8,17 млн тонн). 
По этому показателю Египет уступа-
ет только Турции (9 млн тонн, доля 
17%). Всего с начала сезона по 23 мая 
Россия увеличила экспорт зерна на 
46%, до 58 млн тонн, поставки пше-
ницы выросли на 47%, до 37 млн 

тонн, сообщал Минсельхоз. Пред-
ставить AOS в ноябре 2017 года гово-
рил, что компания обеспечивает 
около 20% потребностей Египта в 
зерне, включая 700 тыс. тонн пше-
ницы для GASC.

Директор аналитического цент-
ра «Совэкон» Андрей Сизов не при-
поминает случаев, когда контракт 
на поставки российской пшеницы 
для GASC приходилось расторгать 
не по инициативе египетской сто-
роны. В крайних случаях трейдер 
обычно всегда мог в последний мо-
мент перекупить партию груза, что-
бы не нарваться на штрафы, отмеча-
ет он. Одно из условий участия в 
тендерах GASC — предоставление 
гарантийного депозита в $0,5 млн 
на каждое судно, поясняет господин 
Сизов: «Он выступает в качестве 
страховки на случай срыва поставок 
и пойдет на оплату расходов GASC 
на приобретение пшеницы у дру-
гих трейдеров».

Гендиректор «Прозерно» Влади-
мир Петричено подтвердил, что в 
последние годы срывов контрактов 
на поставки российской пшеницы 
для GASC из-за проблем поставщика 
не происходило: «Случай еще более 
примечателен тем, что Египет согла-
сился и на перенос сроков поставки, 
но AOS все равно не выполнила кон-
тракт». По его словам, партии пше-
ницы для GASC AOS должна была от-
грузить в марте-апреле и при воз-
можности трейдер мог приобрести 
необходимый объем российской 
пшеницы у кого угодно. По данным 
«Совэкона», в апреле экспорт рос-
сийского зерна достиг 4,3 млн тонн, 
что на 14,1% меньше мартовского 
показателя.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке пола-

гают, что срыв контрактов AOS мо-
жет быть связан с финансовы-
ми трудностями трейдера. Тем не 
менее срыв контракта GASC — не-
приятная история для российских 
экспортеров пшеницы, указывает 
Андрей Сизов. По его словам, доми-
нирование России на крупнейшем 
в мире египетском рынке раздра-
жает многих ее конкурентов и слу-
чай с AOS может привести к очеред-
ному появлению историй о «не-
надежных поставщиках российско-
го зерна».

Анатолий Костырев

Египет не дождался 
российского зерна
Сорван контракт  
на поставку пшеницы

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « У  Б О Л Ь Ш Е Й  Ч А С Т И  П Р А В О О Б Л А Д А Т Е Л Е Й  Р А З У М  П О Б Е Ж Д А Е Т  Н А Д  Ж А Д Н О С Т Ь Ю »

Гендиректор онлайн-кинотеатра ivi Олег Туманов 
рассказал ”Ъ“ о росте цен на контент и собствен-
ном производстве.

— Почему вы не стали распространять телеканалы 
на рекламной основе?
— Мы хотим повысить ценность подписки и видим, что та-
кой сервис может быть мотиватором для привлечения но-
вых пользователей. У нас сейчас достаточно внимания 
к сервису в части рекламной модели, поэтому мы реши-
ли сделать бонус для платных подписчиков. У нас более 
700 тыс. ежемесячно платящих пользователей, большая 
часть из которых — подписчики. Приблизительно 350 тыс.— 
это прямые подписчики в России, которые сразу получат 
доступ к каналам. В ближайшее время мы выведем этот 
сервис также в СНГ и на мир.
— Волатильность рубля влияет на цены на контент?
— Цены растут не столько из-за этого, сколько из-за общей 
инфляции и из-за того, что появляются все лучшие филь-
мы, которые становятся все более дорогими и, кстати гово-
ря, дают все большую отдачу. Наши производители контен-
та ставят рекорд за рекордом. Когда-то «Экипаж» был самым 
кассовым фильмом, потом стал «Последний богатырь», по-
том не прошло и нескольких месяцев, как появилось «Движе-
ние вверх». У создателей контента растут аппетиты, когда они 
создают такие шедевры, но растут и наши доходы. Поэтому 
да, есть определенная инфляция, растут минимальные гаран-
тии в рублевом эквиваленте, но растет и успех отечественно-
го кинематографа. У западного контента тоже есть рост цен, 
но, скорее, из-за девальвации рубля.
— Это отражается на стоимости для пользователей?
— Пока нет, мы стараемся удерживать цены и, насколько 
это возможно, договариваться с производителями. Я все-

таки вижу, что у большей части правообладателей разум 
побеждает над жадностью, они понимают, что на этом ме-
сяце, квартале или даже годе все не заканчивается, что, 
по существу, мы в одной лодке. Мы проводники их инте-
ресов на пока еще небольшой легальной поляне. Чем мы 
сильнее, тем лучше развивается легальная площадка и тем 
больше сборов в конечном счете они получат. Поэтому, 
за небольшим исключением, я не вижу желания нас ду-
шить, а вижу желание нам помогать.

В ином случае мы достаточно жестко отказываемся про-
должать сотрудничество. У нас были такие примеры, и потом 
люди начинали нас слышать. Такие истории бывают и с круп-
ными игроками. Мы уже набрали определенную критическую 
массу и стали для правообладателей существенным источни-
ком дохода. Исключение нас из дистрибуции, конечно, воз-
можно, но мы занимаем 21% российского рынка OTT-cерви-
сов и около 40% сегмента онлайн-кинотеатров.
— Продюсеры говорят, что OTT-прокат приносит 
меньше 10% доходов.

— Пока да, но 80% просмотров остаются в России нелегаль-
ными. Если бы победили некоторых игроков, которые это-
му способствуют, то кинопрокатчики и правообладатели бы 
сильно выиграли.
— Закон о блокировке «зеркал» улучшил ситуацию?
— Да, крупные пираты в целом оказались заблокированы, 
но тут же появились средние и мелкие, которые поднимают-
ся в поисковой выдаче. Прежде всего в «Яндексе». В Google 
такого нет. «Яндекс» позволяет находить пиратские ресурсы 
и смотреть их контент, это создает огромные проблемы для 
легальной дистрибуции.
— Как у вас развивается собственное производст-
во? Говорят, вы часть проектов поставили на паузу.
— Мы приостановили часть проектов, потому что их ста-
ло слишком много. Но наш фильм, например, открывал 
русскую часть ММКФ — это «Непрощенный» с Дмитри-
ем Нагиевым. Еще несколько фильмов у нас в стадии про-
изводства, в этом году выйдет еще два-три. Мы активно 
 думаем на тему сериального производства. Взяли паузу, 
потому что появилось много проектов, и ищем команду, 
 которая у нас сможет этим заниматься. Мы очень серьез-
но к этому направлению относимся и видим в нем перспек-
тивы. Планируем вкладывать в это раза в четыре больше, 
чем раньше.
— Не привлекаете новых инвесторов?
— Пока нет, нам хватает денег. Мы сами стали зарабатывать 
и активно инвестировать в себя. На ближайшие месяцы пла-
нов по инвестициям нет, но ситуация быстро развивается, 
и могут открыться какие-то новые возможности. То же про-
изводство или, может, будут объекты для поглощения. Если 
это произойдет, возможно, будем смотреть на инвестиции, 
но пока такой необходимости нет.

Интервью взяла Елизавета Макарова

6,7 миллиона 
тонн картофеля
произведено 
 корпоративным 
 сектором в России 
в 2017 году,  
подсчитал Институт 
 конъюнктуры 
 аграрного рынка
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Открылась для прессы XVI Венецианская  архитектурная биеннале, 
тема которой в этом году — «Свободное пространство»

В Эрмитаже открылась выстав
ка «Арте повера. Творческий 
прорыв», сделанная совмест
но с Музеем современного 
искусства Кастелло ди Риво
ли и туринской Галереей сов
ременного искусства (GAM). 
 Первую в Петербурге выставку 
arte povera наряду с начальни
ком эрмитажного отдела совре
менного искусства Дмитрием 
Озерковым и его сотрудниками  
готовила знаменитый куратор  
и директор музея в Кастелло 
ди Риволи Каролин Кристов 
Бакарджиев — это ее дебют 
в России. Из Петербурга — 
 Анна  Толстова.

 В  России любят праздновать 
юбилеи, и если бы выставку сдела-
ли год назад, то Эрмитаж невольно 
отметил бы пятидесятилетие вто-
рого — после футуризма — худо-
жественного движения родом из 
Италии, покорившего мир в XX ве-
ке, когда из страны великого прош-
лого искусства никто не ждал ни-
чего доброго. В 1967 году молодой 
и полный левацких идей итальян-
ский критик Джермано Челант при-
думал термин «arte povera» (бедное 
искусство), каким обозначил ряд 
концептуалистских тенденций, на-
блюдавшихся в Италии, преимуще-
ственно в Северной — Турине, Ми-
лане, Генуе, Венеции, с начала 1960-
х. Тогда, в 1967-м, ничто не предве-
щало, что Челант сделается сверх-
гигантом в международном кура-
торском созвездии и художествен-
ным руководителем Фонда Прада, 
а его подопечные — классиками 
при жизни и дорогим музейным 
искусством.

Туринские собрания в плане arte 
povera считаются чуть ли не эта-
лонными, так что на эрмитажной 
выставке полно работ, датирован-
ных героическими 1967–1968 го-
дами. Например, «Неон в цементе» 
Джованни Ансельмо: произведе-

ние умирает, когда запаянная в це-
мент неоновая трубка гаснет, по-
гружая зрителя в мистические раз-
мышления о времени, бесконечно-
сти и конечности. Или «Венера тря-
пичная» Микеланджело Пистолет-
то — типовая садово-парковая об-
наженная богиня сошла с пьеде-
стала, чтобы уткнуться носом в ку-
чу поношенного старья: несмотря 
на множество авторских вариаций 
и повторений, этот юмористиче-
ский контраст «высокой» культуры 
и «низкой» повседневности, равно 
убогих в своей тиражности, смешит 
до сих пор. Или, скажем, «Лестни-
ца (mi rfea pra)»  Пьера Паоло Каль-
цолари: алхимическая холодиль-
ная установка заставляет свинец, 
олово, свечу и перо вступать в про-
цесс таинственных трансмутаций, 
демонстрируя бинарные оппози-
ции холодного и теплого, тяжело-
го и легкого, к вящей славе семио-
тики и «Открытого произведения» 
Умберто Эко. Или «Без названия 
(Уголь)» Янниса Кунеллиса: проле-

тарская мифология материала — 
кучи угля, насыпанной на музей-
ный пол,— сообщает этому мини-
малистскому с виду жесту заряд не 
только культурной, но и социаль-
ной критики. И, конечно, «Что де-
лать?» Марио Мерца: неоновая над-
пись «Che fare?» сияет из глубины 
наполненного воском корыта, и не-
он, не дающий воску застывать, ме-
тафорически говорит об актуально-
сти ленинского вопроса для рево-
люционной ситуации 1968-го.

Джермано Челанту была важ-
на аналогия с «бедным театром» 
Ежи Гротовского — arte povera, как 
и положено концептуализму, стре-
милось дойти до самой сути того, 
что есть искусство, очистив твор-
ческий акт от «красоты» и «эстети-
ки», от внешних условностей и не-
существенных проявлений. «Бед-
ные» брались за бедные, «малохудо-
жественные», грубые природные 
или грубые промышленные мате-
риалы, разрушали привычные гра-
ницы произведения, превращая 
его в инсталляцию или акцию, то 
есть всеми силами давали понять, 
что их бедному искусству не место 
в богатом антураже буржуазного му-
зея или буржуазной гостиной, сре-
ди всепобеждающей итальянской 

классики и всепоглощающего ита-
льянского дизайна. Этот протест 
в эпоху 1968 года имел природу не 
только художественную, но и соци-
ально-политическую, о чем в Эрми-
таже напоминает несколько вещей, 
прежде всего Джильберто Дзорио. 
Особенно настойчиво — его «Ин-
тернационал», оглашающий рево-
люционно-колокольными перезво-
нами залы Зимнего дворца, где — 
то ли по нехватке места в Главном 
Штабе, то ли из желания контра-
стом между дворцовыми интерье-
рами и «контркультурными» жеста-
ми arte povera подчеркнуть его бы-
лую радикальность — разместили 
выставку.

Сегодня эта радикальность уже 
не ощущается так остро, как ощу-
щалась когда-то, и Каролин Кри-
стов-Бакарджиев, известная лю-
бительница научного мистициз-
ма и экологической магии в сов-
ременном искусстве, скорее ценит 
колдунов и алхимиков arte povera 
вроде Марио Мерца с его одержи-
мостью числами Фибоначчи или 
Джузеппе Пеноне, вживающегося 
в тело и душу дерева, за авангард-
ность иного, неполитического тол-
ка. Как, кажется, в 1967-м Джерма-
но Челант мечтал, что arte povera 
станет столь же влиятельным во 
всем мире  движением, что и ита-
льянский футуризм в начале XX ве-
ка, записывая в ряды «бедняков» 
и Йозефа Бойса, и французских но-
вых реалистов. Не вышло — спу-
стя два года на легендарной вы-
ставке Харальда Зеемана «Когда от-
ношения становятся формой» arte 
povera было представлено как од-
на из составляющих более обще-
го концептуального проекта. О том 
же, как сами «бедные» относились 
к успехам футуристов, можно су-
дить по работе Микеланджело Пи-
столетто «Этруск» (1966), где копия 
изве стной античной статуи, воздев-
шей руку в римском, столь схожем 
с нацистским, приветствии, повер-
нута лицом к зеркалу и салютует са-
мой себе.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Зимний дворец приютил бедность
В Эрмитаже показывают arte povera

К топлотам русских торгов 
Sotheby’s, которые пройдут 
в Лондоне 5 июня, до конца се
годняшнего дня можно прице
ниться на выставке во флигеле 
«Руина» Государственного му
зея архитектуры. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Привезенные в Москву 
на два дня картины Марк Полтимор, 
председатель совета директоров рос-
сийского подразделения Sotheby’s, 
представлял, стоя между двумя ло-
тами, явно призванными изменить 
мнение о привычном ассортименте 
русских торгов. С одной стороны — 
редкая фигуративная акварель Ма-
левича «Тайна искушения» (£250–
350 тыс.), написанная открывате-
лем супрематизма еще в 1908 году, 
в период увлечения символизмом 
и выставками «Голубой розы». Вещь 
тем более ценная, что на ее оборо-
те — карандашный портрет худож-
ника Ивана Клюна. У лота безупреч-
ный провенанс: работа была в кол-
лекции Николая Харджиева, в 1981 
году ее вывез на Запад общавший-
ся с ним поэт и диссидент Вадим 
Косовой, с тех пор она сменила не-
скольких владельцев, отметившись 
на торгах Sotheby’s и Christie’s, так 
что, надо полагать, уйдет с явным 
превышением эстимейта. Вооб-
ще, лорд Полтимор охарактеризо-
вал рынок русского искусства как 
«крепкий, бодрый, где цены на хо-
рошие работы идут вверх» и напом-
нил статистику последних ноябрь-
ских торгов с общей выручкой бо-
лее £10 млн.

Другой хит нынешнего пока-
за — живописное полотно Пав-
ла Челищева «Эксцельсиор» (те же 
£250–350 тыс.), написанное будто 
не в 1934 году, а сегодня, по фото 
из Instagram юного пользователя, 
украсившего свой портрет с друзья-
ми «гифками» в виде бабочек. Этот 
томный опус с четырьмя сомнамбу-
лическими фигурами юношей (ра-
бота украшает и обложку катало-
га торгов) — дань страсти худож-
ника к 21-летнему американско-
му поэту и фотографу Чарльзу Ген-
ри Форду, тоже увлеченному сюр-
реализмом. Как и другое полотно 
Челищева, «Ожерелье из роз» (1931, 
£60–80 тыс.), «Эксцельсиор» проис-

ходит из коллекции музыкального 
продюсера Сеймура Стайна, в раз-
ные годы работавшего с такими 
рок- и поп-музыкантами, как The 
Ramones, Мадонна, Depeche Mode, 
The Smiths. Всего на торгах будет 
представлено 17 работ Челищева 
(в ценовом диапазоне от £1 тыс. за 
небольшой эскиз), ставшего в по-
следнее время одним из фавори-
тов русских торгов: в 2016 году его 
«Концерт» ушел на Christie’s за ре-
кордные £1,4 млн.

К редким на торгах экспонатам 
можно отнести эффектную гуашь 
Веры Ермолаевой «Эскиз супрема-
тического оформления здания», 
написанный в Витебске в 1920 го-

ду (£30–50 тыс.). Художница одной 
из первых присягнула супремати-
ческому учению Малевича и стала 
его ближайшей сподвижницей по 
УНОВИСу: выставленная работа, на 
которой разноцветные геометри-
ческие фигуры хаотично разлета-
ются по изображению классическо-
го фасада,— яркий пример того, на-
сколько Ермолаева оказалась кон-
гениальна своему учителю.

Поклонники творчества Конс-
тантина Коровина оценят его «Дом 
в Гурзуфе. Интерьер в свете свечей» 
(1913, £150–200 тыс.): картина бо-
лее века не выставлялась на публи-
ке. Айвазовский (которого, по сло-
вам старшего специалиста по рус-
скому искусству Франсес Асквит, 
очень любят молодые коллекци-
онеры) будет представлен на тор-
гах сразу семью полотнами. В Мо-
скву привезли его «Часовню на бе-

регу в лунную ночь» (1851, £180–
250 тыс.) — небольшой пейзаж хра-
нился в одной норвежской семье, 
которой перешел по наследству.

Из неожиданных участников 
показа — большеформатный суро-
вый пейзаж титулованного совет-
ского академика Владимира Стожа-
рова «Село Большая Пысса», напи-
санный в 1964 году в Сибири (оце-
нен в солидные £150–200 тыс.). На-
ряду с еще 29 работами советских 
живописцев 1950–1970-х годов эта 
картина происходит из коллекции 
бывшего почетного консула США 
в России Реймонда Джонсона и его 
жены Сьюзан, уроженцев Миннеа-
полиса, где они даже основали Му-
зей русского искусства, которое там 
представлено в диапазоне от матре-
шек до андерграунда. Узнает ли от-
тепельный соцреализм себе новую 
цену, станет известно уже 5 июня.

ВЫСТАВКА ТОРГИ

Лоты берут свое 
Традиционная выставка Sotheby’s в Москве

Сегодня в кинотеатрах Мос
квы, СанктПетербурга и дру
гих городов России состоится 
прямая трансляция вечера од
ноактных балетов Парижской 
оперы. «Frolons» Джеймса Тьер
ре и «The Male Dancer» Ивана 
 Переса — свежайшие премье
ры, созданные по заказу худру
ка труппы Орели Дюпон, «The 
Art of Not Looking Back» Хофеша 
Шехтера — новый балет в репер
туаре парижан и, наконец, «The 
Seasons’ Canon» Кристал Пайт — 
возвращающийся на сцену Opera 
de Paris хит 2016 года, ради кото
рого и стоит идти в кино. Из Па
рижа — Мария Сидельникова.

ля московских театралов 
Джеймс Тьерре в представ-

лениях не нуждается. Внук Чарли 
Чаплина, клоун, акробат, музыкант, 
режиссер-визионер и хореограф вот 
уже много лет приезжает на Чехов-
ский фестиваль в статусе посла фран-
цузского «нового цирка». На модную 
междисциплинарность, по-видимо-
му, купилась и руководительница ба-
лета Парижской оперы Орели Дю-
пон, выдав выдумщику в распоряже-
ние треть труппы и интерьеры Opera 
Garnier. Спешит нарядная публика 
по парадной лестнице, а у нее под но-
гами путается балетный артист в зо-
лотой шкуре дикобраза с лампочкой 
между глаз. Чем не цирк? Полулюдь-
ми-полунасекомыми (хочется ска-
зать: кафкианскими, но уж слишком 
пышны их костюмы) кишат и лест-
ница, и большое фойе, и ротонда. Од-
ни хаотично ползают, другие разъез-
жают на подложенных под живот те-
лежках, третьи извиваются. Между 
ними случаются дуэты и прочие вза-
имодействия, призванные создать 

иллюзию сюжетности. Ее, ясное де-
ло, здесь нет. Как нет и положенного 
законами иммерсивного театра во-
влечения: ну лестница, ну ползают, 
ну сколько ж можно. Хотя не исклю-
чено, что на большом экране снятые 
на камеру монстры Тьерре окажутся 
куда эффектнее и убедительнее.

Хофеш Шехтер — новое имя для 
Парижской оперы. Но в англогово-
рящем мире прижившийся в Лондо-
не израильтянин хорошо известен. 
Он учился музыке, служил в армии, 
танцевал в Batsheva Dance Company 
у Охада Нахарина, а потом приехал 
в английскую столицу, отрефлекси-
ровал прожитое и выбился в многоо-
бещающие хореографы. Перенесен-
ный на французов (точнее, на францу-
женок, спектакль рассчитан на девять 
балерин) балет «The Art of Not Looking 
Back» Шехтер поставил в 2009 году, 
на пике своей популярности. И в нем 
есть все то, за что его часто и не любят: 
крайности — как движенческие, от за-
дорных племенных плясок до военно-
го паралича, так и музыкальные — то 
Бах, то отрыжка (для чувствительных 
выдают беруши). Есть личные трав-

мы, которые он не перестает враче-
вать из спектакля в спектакль: не огля-
дываться назад — это не вспоминать 
мать, бросившую его двухлетним ре-
бенком, и весь балет он ее то прокли-
нает, то неловко объясняется в неж-
ных чувствах. Все у него либо белое, 
либо — чаще — черное. Полутонов он 
не признает — даром что амазонское 
племя бьется в судорогах и мастурби-
рует в приглушенном свете, который 
оставляет лишь красивые контуры то-
ченых фигурок. И надо сказать, что 
в шехтеровских конвульсиях францу-
женки, особенно Марион Барбо, так 
самозабвенны, словно это шедевр как 
минимум Пины Бауш. И их отличная 
работа — единственное оправдание 
старомодным провокациям.

Приветом из прошлого выглядело 
и сочинение «The Male Dancer» Ивана 
Переса на музыку «Stabat Mater» Ар-
во Пярта. Тридцатипятилетний испа-
нец, выросший из танцовщика в хо-
реографа в Нидерландском театре 
танца (NDT), вдохновился одноимен-
ным сочинением английского про-
фессора Рамзи Берта, который более 
двадцати лет назад выпустил иссле-
дование о гомосексуальности в тан-
це. То есть, грубо говоря, написал, что 
в балете много геев и это нормально. 
Утверждение это, понятно, сенсацию 
не произвело. Но Пересу мысль пока-
залась свеженькой, и вот получилась 
мировая премьера в Опере. Как дол-
жен двигаться мужчина-артист? На 
что это должно быть похоже? Как он 
должен вести себя на сцене в совре-
менном мире и в Парижской опере, 
в частности? На все эти вопросы хоре-
ограф хотел было дать ответ, но даль-
ше травестийной карнавальности, 
увы, дело не пошло. Десять артистов 
труппы (в том числе двух этуалей — 
Уго Маршана и Стефана Буйона) он пе-
реодел в женские наряды. Перья, стра-
зы, кринолины, обнаженные ключи-

цы и ягодицы — готовые персонажи 
для Альмодовара. Красиво. А дальше-
то что? Самый выразительный муж-
ской жест, в котором и сила, и сла-
бость, и наглость, и поза, Перес заим-
ствует у «Фавна» Нижинского. Осталь-
ное не припомнить. Пресны и муж-
ские дуэты испанца, и соло — выпу-
щенный под финал Маршан в шелко-
вом халате на сцене откровенно ску-
чал от того, что, кроме батманов и тер-
заний во вращениях, хореограф ему 
ничего не смог придумать.

Но и дикобразы, и нерадивые ма-
тери, и разряженные в пух танцов-
щики стерлись из памяти с первы-
ми звуками «Времен года» Виваль-
ди в авторской обработке Макса Рих-
тера. Зрители терпеливо ждали хит 
канадки Кристал Пайт «The Seasons’ 
Canon», который она поставила в Опе-
ре в 2016 году (

”
Ъ“ писал о нем 30 сен-

тября 2016 года) и за который получи-
ла главную балетную награду Benois 
de la danse. Тогда сокрушались, что на 
церемонии в Большом не было пока-
зано даже отрывка. Зато теперь есть 
шанс посмотреть спектакль целиком, 
и хорошо бы его не упустить.

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Гендерное 
безразличие
Новые балеты в Парижской опере

В программе вечера мировые премьеры уступают спектаклю 
2016 года «The seasons’ canon» Кристал Пайт 
ФОТО AGATHE POUPENEY / OPERA NATIONAL DE PARIS

Самый выразительный мужской жест, 
в котором и сила, и слабость, 
и  наглость, и поза, Иван Переc 
 заимствует у «Фавна» Нижинского

Художники arte povera при
зывали встречать искусст
во не по одежке (на фото: 
«Без названия (Линия паль
то)» Янниса Кунеллиса) 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

«Праздник» кисти Степана 
Колесникова предвари
тельно оценен во внуши
тельные £200–300 тыс. 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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В матче «Тампа-Бей»—«Вашингтон»  
определился соперник «Вегаса»  
в финальной серии чемпионата НХЛ
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ

Французская доминанта
В группе С есть и фаворит, и аутсайдер

”Ъ“ продолжает представлять 
участников чемпионата ми-
ра, до старта которого остается 
ровно три недели. Сегодня раз-
говор пойдет о группе С, где вы-
ступит один из главных фаво-
ритов предстоящего турнира 
— сборная Франции. Противо-
стоять ей будут команды Дании, 
Перу и Австралии. Последняя в 
этой компании выглядит явным 
аутсайдером, поэтому главная 
борьба за вторую путевку в play-
off, по всей видимости, развер-
нется между датчанами и перу-
анцами — соседями в рейтинге 
Международной федерации 
футбола (FIFA).

ценивать силу групп 
предварительного этапа чемпио-
ната мира можно по-разному. На-
пример, если исходить из рейтинга 
FIFA, то вроде бы логично прийти к 
выводу, что в группу С попали три 
команды примерно одного уров-
ня. Сборная Франции сейчас сто-
ит в мировой классификации седь-
мой, а сборные Дании и Перу распо-
ложились совсем неподалеку — на 
11-м и 12-м местах соответственно. 
В такой компании сборная Австра-
лии, занимающая лишь 40-е место, 
выглядит явным аутсайдером, даже 
несмотря на то что находится в рей-
тинге выше, чем сразу три команды 
из группы А — Египет (46-й), Россия 
(66-я) и Саудовская Аравия (67-я).

Представить play-off этого чемпи-
оната мира со сборной Австралии 
и впрямь трудно. Но еще труднее 
представить его без сборной Фран-
ции, которая, получив от португаль-
цев в дополнительное время финала 
последнего чемпионата Европы сов-
сем необязательный гол, осталась в 
памяти едва ли не самой яркой ко-
мандой того турнира. Хотя это, раз-
умеется, далеко не единственный 
аргумент в ее пользу.

Изучая заявку французов, в пер-
вую очередь поражаешься общей 
стоимости состава, которая, по дан-
ным ресурса Transfermarkt, состав-
ляет €1,015 млрд. Из 23 игроков, на 
которых главный тренер команды 
чемпион мира 1998 года Дидье Де-
шам рассчитывает в России, лишь 
трое оцениваются менее чем в 
€20 млн. А стоимость всего четырех 
человек — нападающих Антуана 
Гризмана, Килиана Мбаппе, Усмана 
Дембеле и полузащитника Поля По-
гба — достигает почти €400 млн.

При этом в отличие, скажем, от 
сборной Португалии, в которой со-
брано немало ветеранов, практиче-
ски все лидеры французов находят-
ся в самом что ни на есть футбольном 
соку. Например, тому же Антуану 
Гризману и полузащитнику Н’Голо 
Канте — по 27 лет, Полю Погба и за-
щитнику Рафаэлю Варану — по 25 
лет, а средний возраст команды со-
ставляет 25,7 года. На затяжной ди-

станции чемпионата мира такой по-
казатель наряду с наличием сразу не-
скольких рабочих вариантов такти-
ческих схем может стать существен-
ным козырем. Так же как и глубина 
состава, которой располагает Дешам. 
Даже отсутствие в заявке такого ма-
стера, как полузащитник «Марселя» 
Димитри Пайет (он получил травму 
в финале Лиги Европы против «Атле-
тико»), не выглядит проблемой гло-
бального характера. Не говоря уже о 
Кариме Бензема из «Реала» и Антони 
Марсьяле из «Манчестер Юнайтед», 
от которых не отказалось бы подав-

ляющее большинство команд, участ-
вующих в чемпионате мира.

Деньги и цифры, однако, не игра-
ют в футбол, и на практике дорога в 
четвертьфинал для сборной Фран-
ции может получиться гораздо слож-
нее, чем кажется сейчас. Кстати, на 
групповом этапе чемпионата Евро-
пы именно так и было — побед над 
румынами и албанцами хозяева того 
турнира добивались лишь на послед-
них минутах, а со швейцарцами в по-
следнем туре разошлись нулевой ни-
чьей. В то же время для команды Де-
шама тот турнир по идее должен был 

стать хорошим уроком, да и кален-
дарь матчей в группе для нее выгля-
дит идеально. Сначала французы сыг-
рают с австралийцами, затем — с пе-
руанцами и лишь в заключительном 
туре, когда, не исключено, уже будут 
иметь в своем активе путевку в 1/8 
финала,— с датчанами, с которыми 
на официальных турнирах не встре-
чались с 2002 года, когда на чемпио-
нате мира в Японии и Корее потерпе-
ли поражение со счетом 0:2.

В нынешней сборной Дании, ко-
торую с полным правом можно от-
нести к числу крепких середня-
ков предстоящего турнира, в пер-
вую очередь выделяются два игро-
ка. У одного из них — вратаря Каспе-
ра Шмейхеля, прекрасная наследст-
венность, ведь его отец Петер Шмей-
хель стал одним из соавторов золото-
го датского чуда на чемпионате Евро-
пы 1992 года. Сын, правда, выступа-
ет не в «Манчестер Юнайтед», а в «Ле-
стере», но чемпионат Англии два го-
да назад тем не менее выиграть уже 
успел. В общем, последний рубеж 
команды, которой будет руководить 
опытный норвежский специалист 
Оге Харейде, выглядит надежно.

Другая, пожалуй, еще более яр-
кая и уж точно более дорогая зве-
зда скандинавов — атакующий по-
лузащитник «Тоттенхема» Кристи-
ан Эриксен, чья трансферная стои-
мость на данный момент составляет 
€70 млн. Сейчас ему 26 лет, а в 2010 
году, всего в 18 лет, он стал самым мо-
лодым участником чемпионата ми-
ра в ЮАР. Эриксен — это игрок, ко-
торый способен делать результат ед-
ва ли не в одиночку. Не случайно во 
втором стыковом матче против ир-
ландцев за путевку в Россию, завер-
шившемся со счетом 5:1, именно он 
забил три гола своей команды.

60-летний аргентинец Рикардо Га-
река, возглавляющий сборную Пе-
ру, игроками подобного калибра не 
располагает. Если не считать Джеф-
ферсона Фарфана, за несколько меся-
цев ставшего любимцем болельщи-
ков московского «Локомотива», то са-
мым известным в составе перуанцев 
следует считать того самого форварда 
«Фламенго» Хосе Паоло Герреро, ко-
торый в ходе отборочного турнира 
сдал положительную допинг-пробу 
и уже успел отбыть шестимесячную 
дисквалификацию. Вообще, перуан-
ская команда пока выглядит весьма 
загадочно. В том числе и потому, что 
на чемпионатах мира не выступала с 
1982 года и всех своих успехов доби-
валась лишь на уровне Кубка Амери-
ки, где в XXI веке дважды (2011, 2015) 
становилась бронзовым призером. 
Соответственно, статистика преды-
дущих встреч сборной Перу с ее ны-

нешними соперниками по группе 
практически отсутствует. С францу-
зами она в последний раз проводила 
товарищеский матч в 1982 году, когда 
сумела победить со счетом 1:0, с дат-
чанами — в 1997-м, уступив 1:2, с ав-
стралийцами не играла никогда.

Куда более богатым выглядит опыт 
выступлений на главных футболь-
ных форумах у сборной Австралии, 
которая не пропускает их с 2006 года 
и, кстати, именно тогда под руковод-
ством Гуса Хиддинка в первый и по-
ка единственный раз сенсационно 
вышла в play-off. Сейчас австралий-
цев возглавляет другой авторитетный 
голландец — 66-летний Берт ван Мар-
вейк, который, свою очередь, в 2010 
году довел сборную Нидерландов до 
финала чемпионата мира. За счет бо-
евитости и характера австралийцы, 
безусловно, способны потрепать не-
рвы практически любому сопернику, 
но главный минус их состава — отсут-
ствие ярких личностей, находящих-
ся в расцвете сил. Как-никак напада-
ющему Тиму Кэхиллу, который высту-
пает за сборную с 2004 года и уже дав-
но остается ее живой легендой, уже 
38 лет. И без наличия по-настоящему 
мастеровитых партнеров ему вряд ли 
удастся повторить успех знаменитого 
Роже Милла, который в 1990 году до-
шел до четвертьфинала чемпионата 
мира в точно таком же возрасте.

Евгений Федяков

Атака сборной Франции  
во главе с Антуаном  
Гризманом (№7) наводит 
ужас на любого соперника

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Смешанные 
единоборства вышли  
на миллиардный 
уровень
UFC заключила крупный телеконтракт с ESPN

В Америке состоялась одна из круп-
нейших сделок в спортивной от-
расли. Телеканал ESPN прибрел 
за $1,5 млрд права на трансляции по-
единков UFC, главного промоушена 
в смешанных единоборствах (MMA). 
Этот контракт стал очередным под-
тверждением растущей востребо-
ванности относительно нового спор-
тивного жанра.

чера телеканал ESPN и UFC, глав-
ная структура в сфере организации сорев-
нований по так называемым смешанным 
единоборствам, объявили о заключении 
договора о продаже прав на трансляции 
боев. Стоимость контракта, рассчитанно-
го на пять лет, составляет $1,5 млрд. Со-
гласно ей, ESPN, крупнейший спортив-
ный телеканал в Америке, будет трансли-
ровать 30 шоу (каждое, как правило, со-
стоит из 12 поединков) под эгидой UFC, 
начиная с 2019 года. Уже анонсирован-
ный промоушеном первый для него тур-
нир в России (он пройдет в Москве в сен-
тябре) будет одним из последних, кото-
рый покажет нынешний партнер струк-
туры — Fox.

Соглашение UFC с Fox Sports было за-
ключено в 2011 году сроком на семь лет. 
Его стоимость источники оценивали в 
сумму от $90 млн до $100 млн в год. Таким 
образом, новый договор как минимум 
втрое дороже и является очередной ил-
люстрацией растущей востребованности 
относительно нового спортивного жанра.

Смешанные единоборств — дейст-
вительно, вид очень молодой, разви-
ваться он начал лишь в середине 1990-
х, однако за два десятилетия успел до-
стичь уровня популярности, позволяю-
щего конкурировать с профессиональ-
ным боксом. Некоторые события уже 
подтвердили этот тезис. Речь, напри-
мер, о сделке по продаже UFC. С 2001 го-
да ее основными владельцам были бра-
тья Лоренцо и Франк Фертитта, кото-
рым она досталась всего за $2 млн. Уже 
раскрученная и приносившая ежегод-
ный доход более $500 млн UFC была в 
2016 году продана консорциуму во гла-
ве с маркетинговым агентством WME-
IMG за $4 млрд.

Кроме того, организация уже прове-
ла целый ряд шоу, которые были сопо-
ставимы по некоторым финансовым 
показателям — например, доходам от 
продажи билетов — с наиболее замет-
ными шоу в профессиональном боксе. 
Говоря о растущей популярности сме-
шанных единоборств, нельзя не вспом-
нить и прошлогодний бой суперзвезды 
UFC Конора Макгрегора против выда-
ющегося боксера Флойда Мейуэзера в 
Лас-Вегасе. По сгенерированным дохо-
дам — более $600 млн — он был вторым 
в истории после матча между Мейуэзе-
ром и Мэнни Пакьяо в 2015 году, лишь 
чуточку уступив лидеру. При этом экс-
перты не сомневались в том, что вклад 
Макгрегора в грандиозный коммерче-
ский успех поединка был ничуть не 
меньше, чем вклад Мейуэзера.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

«Милан» встал на динамовский путь
Итальянский клуб могут исключить из еврокубков за нарушения финансового fair play

Итальянский «Милан» может повторить 
судьбу московского «Динамо», которое 
три года назад было отстранено от участия 
в еврокубках из-за нарушения правил фи-
нансового fair play (FFP) Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA). Яв-
ным признаком того, что UEFA собирается 
исключить знаменитый клуб из Лиги Евро-
пы, стал отказ заключать с ним мировое со-
глашение. Претензии головной континен-
тальной структуры к «Милану» касаются 
в основном крупного займа у американско-
го фонда Elliott, взятого им после прода-
жи принадлежавшего Сильвио Берлускони 
клуба китайскому консорциуму.

дной из центральных новостей в евро-
пейском футболе стал отказ UEFA заключать ми-
ровое соглашение с «Миланом» в связи с выяв-
ленными у клуба нарушениями правил финан-
сового fair play. Его дело передано на рассмотре-
ние арбитражной палаты комитета по финан-
совому контролю структуры. Это решение выз-
вало бурную реакцию со стороны руководите-
лей клуба. А директор «Милана» Марко Фассоне, 
комментируя его, тут же вспомнил, что за все 
время существования придуманного в конце 
прошлого десятилетия FFP, накладывающего на 
клубы ограничения по расходованию средств и 
в целом обязывающего их вести свою деятель-
ность на базе собственных и имеющих рыноч-
ное происхождение доходов, отказ от мирово-
го соглашения был зафиксирован лишь одна-
жды. И речь, по словам господина Фассоне, шла 
о «российском клубе низкого статуса».

Он имеет в виду московское «Динамо». Имен-
но оно было первой реальной жертвой финан-
сового fair play. Летом 2015 года у UEFA возни-
кли претензии к «Динамо». Регламент в таких 
случаях предусматривает довольно широкий 
спектр наказаний — в том числе ограничение 
на трансферные расходы, фонд заработной пла-
ты и денежные штрафы. Но динамовцы получи-
ли максимально суровую санкцию: их исключи-

ли из розыгрыша Лиги Европы, спровоцировав 
«переформатирование» клубной стратегии с ак-
центом на экономию средств, вылившееся в вы-
лет во второй по рангу дивизион. Эксперты тог-
да говорили о том, что сам факт передачи дела 
в арбитражную палату был явным признаком 
того, что UEFA намерен жестоко покарать клуб.

В чем заключаются претензии к «Милану», из-
вестно. UEFA заявил, что прежде всего озабочен-
ность у него вызывают возможности клуба по ре-
финансированию долга. Речь идет о долговых 
обязательствах перед американским хедж-фон-
дом Elliott. Он принял участие в финансировании 
сделки на общую сумму €740 млн по приобрете-
нию в апреле 2017 года «Милана» китайским кон-
сорциумом во главе с Ли Юнхуном у Сильвио Бер-
лускони: бывший премьер-министр Италии вла-
дел командой, превратившейся в последнее вре-
мя из безусловного гранда европейского футбола 

в проблемный во всех смыслах — как в спортив-
ном, так и в финансовом — актив, через компа-
нию Fininvest. Позже фонд выдал миланцам круп-
ный заем на €300 млн. Он помог «Милану» прове-
сти масштабную трансферную кампанию в рам-
ках прошлогоднего летнего окна. Клуб приобрел 
новых игроков на сумму около €200 млн.

Между тем Марко Фассоне утверждает, что 
претензии к «Милану», который «выплачивает 
долги аккуратно и не нарушая дедлайна», возни-
кли на пустом месте. Кроме того, он дал понять, 
что все сложности, связанные с финансовым по-
ложением клуба, родом из тех времен, когда он 
принадлежал Сильвио Берлускони, попросив 
UEFA учесть то обстоятельство, что миланцы 
«вынуждены сегодня расплачиваться за ошиб-
ки, допущенные в период с 2014 по 2017 год, 
когда у него был совсем другой собственник».

Алексей Доспехов

A
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Группа С
СБОРНАЯ ФРАНЦИИ
Место в рейтинге FIFA — 7-е

Чемпионат мира 2014 года — 1/4 финала

Ключевые игроки — Уго Льорис («Тоттенхем»), 
Самюэль Юмтити («Барселона»), Рафаэль Варан 
(«Реал»), Поль Погба («Манчестер Юнайтед»), 
Н’Голо Канте («Челси»), Блез Матюиди («Ювентус»), 
Антуан Гризманн («Атлетико»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,05

СБОРНАЯ АВСТРАЛИИ
Место в рейтинге FIFA — 40-е

Чемпионат мира 2014 года — групповой этап

Ключевые игроки — Мэтью Райан («Брайтон»), 
Массимо Луонго «Куинз Парк Рейнджерс»), Мэтью 
Леки («Герта»), Тим Кэхилл («Миллуолл»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 4,33

СБОРНАЯ ПЕРУ
Место в рейтинге FIFA — 11-е

Чемпионат мира 2014 года — не участвовала

Ключевые игроки — Мигель Трауко («Фламенго»), 
Хосе Паоло Герреро («Фламенго»), Ренато Тапиа 
(«Фейенорд»), Кристиан Куэва («Сан-Паулу»), 
Джефферсон Фарфан («Локомотив»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 2,75

СБОРНАЯ ДАНИИ
Место в рейтинге FIFA — 12-е

Чемпионат мира 2014 года — не участвовала

Ключевые игроки — Каспер Шмейхель («Лестер 
Сити»), Кристиан Эриксен («Тоттенхем»), Юсуф 
Поульсен (РБ «Лейпциг»), Николаи Йоргенсен 
(«Фейенорд»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,61

О

BО
Претензии UEFA к «Милану» связаны с займом в размере €300 млн  
от хедж-фонда Elliott, который пошел в том числе на покупку дорогих игроков.  
На фото: Леонардо Бонуччи, за которого «Ювентус» получил €40 млн  ФОТО REUTERS
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